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// социальная политика

Августовский 
перерасчёт пенсий

  Фото ǯ ǯайта аǢǪиниǯтǮаȯии ǭǮавитǣлȵǯтва КǱǥǟаǯǯа. 

// новый объект

Важный этап строительства

С � ˰ʿˀ˶˾ˈ˰ Оˈˁ˱˅˱ˇ˄˱ СФР ˴˳ К˶˃ʾ˰˾˾˶ ˶ʿ˱˅˄-
ˋ˄˅˳ ˾ˈ˵˰˷˳ʿˏ˱ ˴˱ˇ˾˄˄ ˂˄ˈ˱˅˱ֹ ˳ʾ˅˰˾ˈ˄.

1 августа в Кузбассе пройдёт беззаявительный 
перерасчёт страховых пенсий работавших в 2023 
году пенсионеров. Ежегодная корректировка пен-
сий коснётся всех получателей пенсий по старости 
и инвалидности, за которых в прошлом году рабо-
тодатели уплачивали страховые взносы. 

Выплаты увеличиваются и получателям пенсии 
по потере кормильца, если на лицевой счёт челове-
ка, в связи с утратой которого была оформлена вы-
плата, поступили средства, не учтённые ранее при 
её назначении.

«Августовский перерасчёт пенсий зависит от 
зарплаты пенсионера: чем она выше, тем больше 
будет увеличена пенсия. Максимальная прибавка 
составляет три пенсионных коэффициента. Сто-
имость коэффициента зависит от года, в котором 
гражданин оформил пенсию. В 2024 году она со-
ставляет 133 рубля. Посмотреть накопленный ко-
эффициент можно в выписке из лицевого счёта, 
запросив её через личный кабинет на портале гос-
услуг. В Кузбассе перерасчёт страховых пенсий 
затронет 168 тысяч работающих пенсионеров», – 
поясняет заместитель начальника управления 
установления пенсий Отделения Социального 
фонда России по Кузбассу Лариса Карчина.

Как сообщает пресс-служба ведомства, пенсио-
нерам не нужно никуда обращаться. Как и все пла-
новые ежегодные повышения пенсий, августов-
ский перерасчёт отделение СФР по Кемеровской 
области делает беззаявительно, то есть автомати-
чески. Выплаты в новом размере будут перечисле-
ны в августе по графику.

ƾера СǦворȭова.
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Начато устройство нижнего слоя 
литого асфальтобетона.

«Строительство Северо-Запад-
ного обхода города Кемерово ве-
дётся по поручению президента 
Владимира Путина в рамках про-
граммы социально-экономическо-
го развития региона до 2024 года. 
Глава государства подчеркивал, 
что развитая дорожная сеть – одно 
из ключевых условий роста эконо-
мики. Кузбассовцы давно ждут от-
крытия этого объекта. В круглосу-
точном режиме в любых погодных 
условиях здесь трудится более 
1 300 человек. Уже активно идёт 
укладка асфальтобетона на мосту, 
запустить движение планируется в 
ноябре текущего года. Это позво-
лит вывести из города более 16 ты-
сяч транзитных автомобилей, по-
ловина из которых – многотонные 
фуры», – подчеркнул врио губерна-
тора Кузбасса Илья Середюк.

Как сообщила пресс-служба ад-

министрации правительства Куз-
басса, на сегодняшний день уже 
уложено 9 360 кв. метров из 23 755 
кв. метров (39 %) нижнего слоя ли-
того асфальтобетона. В настоящее 
время специалисты занимаются 
устройством водоотвода, перильно-
го ограждения, нанесением наплав-

ляемой гидроизоляции, покраской 
металлоконструкций пролётного 
строения и бетонных поверхностей 
опор моста. Также ведутся работы 
по отсыпке подхода к опоре № 1 и 
укреплению её конуса.

Продолжается устройство насы-
пи земляного полотна, ливневой 
канализации, освещения, интел-
лектуальной транспортной систе-
мы, автоматических пунктов ве-
сового и габаритного контроля, 
мероприятия по транспортной без-
опасности, переустройству газо-
проводов, ЛЭП и демонтажу тех-
нологической дороги. На экодуке 
занимаются устройством вырав-
нивающего слоя и фундаментов 
под шумозащитный экран. Полно-
стью завершены работы по монта-
жу пролётных строений на осталь-
ных мостах и путепроводах.

Напомним: в составе Северо-За-
падного обхода города Кемеро-
во предусмотрено строительство 
4 транспортных развязок, 12 мостов и 
путепроводов, включая экодук. Про-
тяжённость объекта составит 47,6 км 
в четырёхполосном исполнении.

Ǌлȳǟа Соловȳева.

  Фото ǭǮǣǯǯǯлǱǤǟы 
аǢǪиниǯтǮаȯии ǭǮавитǣлȵǯтва 
КǱǥǟаǯǯа.
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«Мобильный избиратель» – это механизм, по-
зволяющий проголосовать на любом избиратель-
ном участке Кузбасса, а не только по месту посто-
янной регистрации. Чтобы воспользоваться этим 
правом, необходимо с 22 июля по 2 сентября по-
дать заявление через «Госуслуги», в МФЦ или тер-
риториальную избирательную комиссию, а с 28 
августа по 2 сентября – в участковую избиратель-
ную комиссию. В настоящее время заявления по-
дали более 400 кузбассовцев.

Механизм удобен для людей, которые зареги-
стрированы в одном месте, а живут в другом в пре-
делах региона. Также он актуален для студентов и 
тех, кто в дни выборов будет находиться в коман-
дировке или в отпуске.

Напомним: в Кузбассе проходит 15 избиратель-
ных кампаний: досрочные выборы губернатора 
региона и выборы депутатов в муниципалитетах. 
Для удобства избирателей голосование продлится 
три дня: 6, 7 и 8 сентября 2024 года.

Ж˄ˈ˱˅˄ Ю˂ˇ˳ֹ ˰ˀ˅˳ˆ˱˵˰ˊ˄˄ 
К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˴˳˅˶ˋ˄˅˄ ʿ˳˃ˆ˳˂ˇ˳˾ˈː 
˴˵˳˷˳ˁ˄ˈː ʿˏ˾˳˲˳ˈ˳ˋˇ˶˒ МРТ�
ˁ˄˰ˀˇ˳˾ˈ˄˲˶.

В Новокузнецкую ГКБ № 1 име-
ни Г. П. Курбатова поступил аппа-
рат МРТ экспертного класса. Это 
новая модель, которая выдаёт вы-
сокую степень детализации и чёт-
кости полученного изображения. 
Средства на приобретение меди-
цинской техники – 170 млн рублей 

– выделены в рамках региональной 
программы «Развитие здравоохра-
нения Кузбасса», сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

«Президентом страны Владими-
ром Путиным поставлена задача 

– обеспечить доступной и высоко-
технологичной медицинской помо-
щью население регионов. Для того 
чтобы жители Северной и Южной 
агломераций Кузбасса имели рав-
ные возможности пройти все не-
обходимые обследования по ме-
сту жительства, мы модернизируем 
наши клинки по нацпроекту и ре-
гиональной программе развития 
здравоохранения. Современный 
аппарат МРТ, поступивший в ново-
кузнецкую больницу № 1, дал воз-
можность жителям южной части 
региона проходить высокоточную 
МРТ-диагностику», – отметил врио 
губернатора Кузбасса Илья Сере-
дюк.

Современный аппарат облада-
ет мощностью 3 Тесла, что дела-

ет исследования более точными 
и быстрыми. Это позволяет эф-
фективнее проводить диагности-
ку патологий головного и спинно-
го мозга, позвоночника, суставов, 
сердечно-сосудистой системы, вну-
тренних органов, а также новообра-
зований. Применённая технология 
BioMatrix учитывает особенности 
строения тела человека, таким об-
разом, упрощает проведение МРТ-
исследования и снижает количе-
ство повторных сканирований. 
Кроме того, новая модель позволя-
ет проводить исследование пациен-
там с весом до 200 кг (предыдущие 
модификации – только до 130 кг).

На современном томографе мож-
но проводить исследования паци-
ентам, для которых ранее оно было 
недоступно из-за состояния здоро-
вья, физиологических особенно-
стей или сложностей во время ска-
нирования. Встроенные датчики 
улавливают дыхательные движе-
ния и биение сердца пациента, бла-
годаря чему качество изображения 
не ухудшается.

Томограф установлен в специаль-
но возведённом для него модульном 
помещении рядом с санпропускни-
ком. На эти цели из регионального 
бюджета было выделено 17,5 млн 
рублей. На новом аппарате МРТ 
смогут проводить примерно 450 ис-
следований в месяц.

Ǆнǟа ǋеǮрова.

// выборы-2024

ưдобный механизм 
голосования

// здравоохранение

Диагностика экспертного класса

    // факт
В Кузбассе выступит авиационная группа высшего 
пилотажа «Стрижи». Об этом сообщил в своём телеграм-
канале врио губернатора Кузбасса Илья Середюк.

Легендарные лётчики во главе с командиром уроженцем 
Юрги Денисом Кузнецовым покажут мастерство 
2ͭ августа, на День шахтёра, в ȣовокузнецке и Кемерове.



57 (27284)   //  Четверг, 1 августа 2024 3панорама новостей

Ǟордость всего Кузбасса
// знай наших!

// слово редактора

Мир, который был прежде
// актуально

Слава защитникам РодиныÔ

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за счёт 

Минобороны через накопительно-ипотечную 
систему;

■ служебное жильё или компенсация за 
наём;

■ бесплатное обследование, лечение и реаби-
литация в военно-медицинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – в за-

висимости от региона.
Все желающие поступить на военную служ-

бу по контракту могут обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства либо напрямую 
в пункт отбора на военную службу по контрак-
ту по адресу: Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 8 (3842) 77-07-57. Также 
можно подать заявку через портал «Госуслуги».

Ǆǟорȳ ǆоǮов.

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»Ð 
ȥомогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в 11:ͭ0 

и по воскресеньям в 1�:ͭ0 
на радио «Кузбасс �&»Ð
ȥрограмма выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.
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  Фото ǯ ǯайта 
аǢǪиниǯтǮаȯии ǭǮавитǣлȵǯтва 
КǱǥǟаǯǯа.
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И, наконец, нет даже и причины лукавить насчёт того, что мир 
ныне совсем не тот, что был 80 лет назад. Правила игры (назовём 
это так) сильно изменились, причём меняли в основном именно 
те, кто громче всех кричал об их абсолютной незыблемости. Из-
менился мир, чего там, да как стремительно. Вот уже и Олимпиа-
да больше похожа на собственную пародию, причём одновремен-
но злую и несмешную, да и всякий тут может привести пример на 
собственный выбор. Ворох оговорок, целый ворох. 

И всё же возьмём за основу справедливость тезиса. Собрались 
победители, распределили лавры, обозначили, что делать с побеж-
дёнными, которым всегда горе. Интересно, что настоящий-то по-
бедитель был, конечно, один, однако двое других посильно дела-
ли вид, что их вклад едва ли не равновелик. Это было тем труднее, 
что представитель подлинной державы-победительницы, человек 
умный, решительный и предельно жёсткий, оказался буквально в 
статусе ветерана «Большой тройки» лидеров, уже собиравшихся 
ранее в Тегеране и Ялте. Два других сошли с политической арены. 
Один – ввиду естественных причин, другой – некстати проиграл, 
казалось бы, должные принести ему триумф выборы. 

В итоге с действительным победителем имели дело два слу-
чайных, в общем, человека – первый запомнился, главным обра-
зом тем, что приказал сбросить атомные бомбы на японские го-
рода, да ещё сенатор Маккарти при нём бесчинствовал, имя же 
второго знают почти исключительно любители истории, да ещё 
и предшественник его припечатал: «К зданию парламента подъ-
ехало пустое такси, и из него вышел мистер Эттли». 

В общем, опытный вождь легко переиграл двух легковесных 
лидеров. Западные историки вам скажут, конечно, другое, но они 
и вклад Советского Союза в победу могут назвать «малозначи-
тельным», будем мы их ещё слушать. В Европе, да и во всём мире 
установился пусть хрупкий, но баланс. Да, кстати, не такой уж 
хрупкий, хватило на несколько десятков лет. А потом многое из-
менилось. Началось всё с крушения Советского Союза – события, 
а точнее, процесса, совершенно справедливо названного нашим 
президентом (вот уж кто действительно знает историю и понима-
ет её уроки!) крупнейшей геополитической катастрофой. 

Мы не будем сейчас разбирать причины этого крушения, от-
метим лишь, что злокозненности в них скрывается уж ничуть не 
меньше, чем закономерности. Дальше же всё пошло во многом по 
сценарию «кот из дома – мыши в пляс»: пока наша страна вос-
станавливала свои позиции на мировой арене, лидеры западного 
мира, по сравнению с которыми их коллеги-«легковесы» образца 
1945 года показались бы сущими гигантами мысли и духа, зани-
мались всяческими агрессивными глупостями. 

Вопрос о злокозненности как минимум некоторых из них, 
кстати, тоже остаётся под вопросом. Может, и впрямь так, а мо-
жет, и благоприобретённое скудоумие тому причиной. Проще 
говоря, они оказались именно что попросту такими глупцами, 
что не поняли: разрушая сложившуюся систему сдержек и про-
тивовесов, они не столько вредят кому-то (известно кому) извне, 
сколько стреляют себе же в ногу. Политический баланс был нару-
шен, а вкупе с ним и экономический, и культурный, и какой угод-
но ещё. А там уже и неонацизм поднял голову – на развалинах 
редко незабудки растут, всё больше крапива. 

И не то чтобы всё по новой надо начинать (неонацизм уж как-
нибудь додавим, и скорее раньше, чем позже), однако ж и гово-
рить о том, что мир остался прежним, тоже не приходится. «Вы 
и убили-с», – можно было бы кинуть современному Западу цита-
ту из русской классики. Да только не читают они там такое, дав-
но не читают.

ƾаǭилиǥ ǆоролȷв� 
ǟлавнȲǥ реǠаǦǮор ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.

С˱ˆː˓ П˰ˌ˱ˇˊ˱ʿˏ˷ 
˄˃ К˱ˆ˱˵˳ʿ˰ ˴˳ʾ˱ˁ˄˅˰ 
ʿ˳ В˾˱˵˳˾˾˄ֹ˾˲˳ˆ ˲˳ˇ˲˶˵˾˱ 
�С˱ˆː˓ ˀ˳ˁ˰�.

В Совете Федерации подвели 
итоги Всероссийского конкурса 
«Семья года». В общей сложно-
сти оргкомитет рассмотрел 388 
заявок от победителей регио-
нальных этапов в пяти номи-
нациях: «Многодетная семья», 
«Молодая семья», «Сельская се-
мья», «Золотая семья», «Семья 

– хранитель традиций». Кузбас-
совцы Пашенцевы стали луч-
шими в номинации «Молодая 
семья», сообщила пресс-служба 
администрации правительства 
Кузбасса.

«Поздравляю Ольгу и Дениса 

Пашенцевых, а также их детей 
Платона, Родиона и Киру с побе-
дой во Всероссийском конкурсе 
«Семья года». Пашенцевы поко-
рили жюри любовью к семей-
ным традициям: они оба мечта-
ли иметь много ребятишек, так 
как сами из многодетных се-
мей. И сейчас достойно сохраня-
ют эти ценности. Поздравляю с 
этим успехом! Они гордость все-
го Кузбасса!» – сказал врио гу-
бернатора Илья Середюк.

Глава семьи Денис Пашен-
цев трудится водителем ка-
рьерного самосвала на Кедров-
ском угольном разрезе. Экипаж 
130-тонного БелАЗа, бригади-
ром которого он является, неод-
нократно становился призёром 
производственных соревнова-

ний. Сам Денис отмечен ведом-
ственными наградами за про-
фессионализм. Супруга Ольга 

– юрист, сейчас занимается вос-
питанием трёх детей. 

В октябре Пашенцевых 
ждёт поездка в Москву на тор-
жественную церемонию на-
граждения победителей кон-
курса «Семья года».

Ǆнǟа ǋеǮрова.

В˳˱ˇˇˏ˱ ˲˳ˆ˄˾˾˰˵˄˰ˈˏ К˶˃ʾ˰˾˾˰, ˰ ˈ˰˲˂˱ 
˳ʾ˅˰˾ˈˇ˳ֹ ˴˶ˇ˲ˈ ˳ˈʾ˳˵˰ ˴˵˳ˁ˳˅˂˰˒ˈ ˵˰ʾ˳ˈ˶ 
˴˳ ˃˰˲˅˒ˋ˱ˇ˄˒ ˲˳ˇˈ˵˰˲ˈ˳ʿ ˾ ˂˄ˈ˱˅˓ˆ˄ 
ˇ˰ˌ˱ˀ˳ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰. 

При заключении контракта сроком от одно-
го года кузбассовцы получат сумму в 835 тысяч 
рублей. В неё входит единовременная федераль-
ная выплата в размере 195 тысяч рублей. А еди-
новременная выплата от правительства Кузбасса 
составляет 400 тысяч рублей.

Житель Верх-Чебулы Анатолий И. сегодня в 
числе первых приехал на бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, чтобы получить информацию о 
прохождении службы и подготовить пакет доку-
ментов. Анатолий хотел бы в самое ближайшее 
время выступить на защиту Родины, проходить 
службу в войсковой части.

«Всё, что связано с защитой Родины, для меня, 
как гражданина, свято. Я знаю о том, что многие 
мои товарищи по работе уже заключили контрак-
ты и находятся в войсках, защищая суверенитет 
России, наш жизненный уклад. Поэтому я тоже 
принял решение отбыть в войска. Служба по кон-
тракту, – рассказывает Анатолий, – это очень по-
чётная работа, поэтому семья и родственники под-
держивают моё решение. И они знают о том, что 
всё у меня будет хорошо».

Последовать примеру чебулинца и присоеди-
ниться к защитникам Отечества может любой куз-
бассовец в возрасте от 18 до 65 лет. Контракт за-
ключается на разный срок: один год, два, три или 
пять лет. Параметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью упростились. Заключить кон-
тракт могут люди с разными категориями годно-
сти к военной службе от А до В включительно. 

«Я очень уважаю решение и поддерживаю тех 
кузбассовцев, которые выбирают военную службу, 
идут защищать нашу Родину», – говорит замести-
тель начальника пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки добровольцев. Об-
щая сумма выплат, которые может получить воен-
нослужащий по контракту, первоначально состав-
ляет 835 тысяч рублей.

При заключении контракта сроком от одного 

года военнослужащие получают единовременную 
федеральную денежную выплату в размере 195 
тысяч рублей. Единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса составляет 400 тысяч рублей. 
Она выплачивается участникам специальной во-
енной операции. 

Помимо этого, в расширенный список льгот 
входят вещевое и повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка. Также воину при-
сваивается статус «Ветеран боевых действий» 
со всеми льготами этой категории защитников 
Отечества.

Заключая контракт, доброволец получает воз-
можность вступить в ипотечную систему обе-
спечения жильём военнослужащих. С полным 
списком льгот можно ознакомиться на сайте Ми-
нистерства обороны России, в разделе «Социаль-
ные гарантии».
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«ŕарафон неслыханной щедрости»

͖то ͻто такое�
Дропперы (или дропы) – это 

помощники аферистов. Такие 
подставные лица оказывают ус-
луги по выводу и обналичиванию 
похищенных денежных средств.

Существует два глобальных 
вида дропперов. Первые не пони-
мают, что задействованы в афере, 
в которую зачастую вовлечены 
обманом. Вторые же действуют 
добровольно и осознают преступ-
ную составляющую своей дея-
тельности.

Чем именно занимается дроп-
пер? Вариантов немало. Напри-
мер, он отдаёт мошенникам свои 
банковские карты или доступ к 
онлайн-банку, чтобы те использо-
вали счета в преступных схемах. 
Либо сам получает на карту по-
хищенные злоумышленниками 
деньги, а затем передаёт их тре-
тьим лицам наличными или пере-
водом. Дропперы могут получать 
от неизвестных наличные, чтобы 
внести их на свой счёт, после чего 
перевести мошенникам. За это 
они получают определённое воз-
награждение.

Нередко именно на карты 
дропперов обманутые люди пере-
водят деньги, думая, что это так 
называемые безопасные счета. 
Дальше эти деньги проходят че-
рез цепочку переводов и впослед-
ствии обналичиваются.

͇ачем ͻто нуͥно�
Казалось бы, зачем усложнять 

работу и нанимать подставных 
людей? Во-первых, чтобы мошен-
ника было труднее найти, то есть 
замести следы. Во-вторых, чтобы 
скрыть сам факт киберпреступле-
ния и сделать цепочку переводов 
более запутанной, поскольку опе-
рации проводятся под разными 
именами.

Кроме того, встречаются слу-
чаи, когда люди становятся со-
участниками преступной де-
ятельности без своего ведома. 
Например, на их карту посту-
пают деньги, после чего с ними 
связываются неизвестные и со-
общают об ошибочном перево-
де. Злоумышленники просят вер-
нуть средства – перевести их на 
другую карту или счёт. Так счета 
порядочных граждан могут быть 
использованы в цепочке вывода 
украденных денег.

Иногда похожая схема ис-
пользуется и в сервисах разме-
щения объявлений. Человек ре-
шает продать вещь, на которую 
находится «потенциальный по-
купатель». При оплате он «слу-
чайно» переводит намного боль-
ше денег, чем нужно. Ссылаясь 
на ошибку при вводе суммы, 
злоумышленник просит вернуть 
лишнее назад, осуществив пере-
вод на другую карту. Ничего не 
подозревающий продавец пере-
водит обратно часть средств и 
таким образом становится во-

влечённым в преступную схему.
Чтобы избежать проблем, не-

обходимо сообщать в свой банк 
о всех подобных трансакциях от 
посторонних лиц. При этом сле-
дует попросить менеджера сде-
лать обратный перевод, само-
стоятельно не проводя никаких 
действий по счёту. Оставлять себе 
эти деньги не рекомендуется, по-
скольку при расследовании пре-
ступления будет трудно доказать 
свою непричастность к нему.

Подработку в качестве дроп-
пера могут предлагать студентам 
и даже школьникам, ведь они при 
согласии родителей оформляют 
пластиковые карты уже с 14 лет. 
Подростков привлекает лёгкий и 
быстрый заработок при миниму-
ме усилий, когда опыт и образова-
ние не требуются. Ключевой ка-
нал поиска молодёжи – интернет. 
Преступники могут связаться че-
рез социальные сети, мессендже-
ры, всплывающие окна в интерне-
те, лично и по электронной почте.

͈ делаΨ с ним� 
что ͳоͶь�

Иногда мошенники маскиру-
ют деятельность словами о ле-
гальном заработке. Выступа-
ют под видом банков, которым 
нужно выполнить «план по про-
дажам», предлагают оформить 
банковскую карту и передать её 
неизвестным лицам за возна-
граждение, например, три тыся-
чи рублей. Затем включается се-

тевой маркетинг: приведи друга 
с картой и получи ещё две тысячи 
рублей. В некоторых случаях мо-
шенники просят не физически пе-
редать «пластик», а предоставить 
реквизиты карты и коды доступа 
к онлайн-банкингу.

Ещё один из вариантов: мо-
шенники предлагают стать «ад-
министратором» лотереи или 
конкурса и отправлять выигрыш 
победителям. На самом деле кар-
та тоже используется в схеме вы-
вода похищенных денег, а человек 
оказывается соучастником пре-
ступления.

Порой мошенники и вовсе не 
скрывают, чем именно нужно бу-
дет заниматься. За это они пред-
лагают щедрые проценты с каж-
дой «сделки» и обещают, что риск 
минимален. Они рассылают ме-
тодички, как себя вести, если на 
тебя вышли правоохранители. 

Но итог один: при расследовании 
преступлений в первую очередь 
ловят именно дропперов.

И хотя он не является ини-
циатором преступления, одна-
ко от ответственности это его не 
освобождает. Ведь дропперы за-
действованы в афере, выполня-
ют указания злоумышленников и 
получают за это вознаграждение. 
Даже если человек не знал, что 
стал на путь преступления, незна-
ние не освобождает его от ответ-
ственности. По этой причине нуж-
но всегда помнить о бдительности.

͌е попадись 
͡ мͶело͡ку

Важно критически подходить 
к любым предложениям от по-
сторонних. Не стоит верить обе-
щаниям быстрого, лёгкого и без-
опасного заработка, а тем более 

соглашаться на схемы, связанные 
с передачей платёжных реквизи-
тов и персональных данных.

Цель любого мошенника – по-
лучить деньги с минимальным 
для себя ущербом, чтобы вся вина 
за преступление легла на других.

Лучшая тактика – отказ от лю-
бых сомнительных предложений, 
даже если они поступают от зна-
комых. Если работа так или ина-
че связана с выводом и обналичи-
ваем денег, которые поступают по 
неизвестным каналам, это всегда 
огромный риск.

«Три года назад Банк России 
рекомендовал банкам оформлять 
карту подросткам в возрасте от 
14 до 18 лет только с письменно-
го согласия родителей. Ещё одна 
рекомендация касалась того, что-
бы родители имели возможность 
получать от банков информа-
цию об операциях, совершаемых 
подростком», – рассказал Сергей 
Драница, управляющий Отделе-
нием по Кемеровской области – 
Кузбассу Сибирского главного 
управления Центрального банка 
Российской Федерации.

Родителям подростков жела-
тельно контролировать опера-
ции по банковской карте ребён-
ка. Например, можно оформить 
совместные СМС-уведомления – 
ряд банков предоставляет такую 
возможность. Конечно, следу-
ет чаще разговаривать с детьми, 
предупреждать их о последстви-
ях взаимодействия с мошенника-
ми и об ответственности за дроп-
перскую деятельность.

 «Решение проблемы дроппер-
ства – в фокусе внимания Банка 
России. Для эффективной борь-
бы с этой деятельностью мы со-
трудничаем с правоохранитель-
ными органами и финансовыми 
организациями. В нашей базе 
данных содержатся сотни тысяч 
реквизитов злоумышленников, 
и она постоянно обновляется. 
Эти сведения позволяют банкам 
выявлять дропперов и блоки-
ровать им доступ к онлайн-бан-
кингу и использованию платёж-
ных карт. С 25 июля действует 
закон, который обязывает бан-
ки отключать мошенникам до-
ступ к электронным средствам 
платежа (например, онлайн-бан-
кингу), если информация о со-
вершённых противоправных 
действиях поступила от МВД 
России. Это означает, что при от-
крытии злоумышленником но-
вых карт в других банках они 
просто не будут работать. Для 
определения мошенников будут 
использоваться различные иден-
тификаторы из нашей базы. Что 
касается профилактической ра-
боты, то мы рекомендовали бан-
кам предупреждать клиентов о 
последствиях вовлечения в дея-
тельность по выводу и обнали-
чиванию похищенных денег», – 
отметили в пресс-службе Банка 
России.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

őнтернет давно стал одним из главных каналов поиска работы. Однако онлайн-рынок труда 
полон сомнительных� а иногда и нелегальных предложений. Такие вакансии могут скрывать 
под собой так называемуƇ дропперскуƇ деятельность� которая не только вредоносна� 
но и уголовно наказуема

// важно

ПРИЗНАКИ ДРОППЕРСТВА, ПРИСУТСТВУЮʷИЕ В ТОМ, 
ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ СДЕЛАТЬ ЗЛОУМЫШЛЕННИКИ:

■ оформить банковскую карту и отдать её неизвестным лицам;
■ получить перевод от неизвестного человека, обналичить деньги 

и передать их другому лицу;
■ получить от неизвестного наличные, внести их на свой банков-

ский счёт и совершить перевод третьему лицу;
■ предоставить неизвестным людям доступ к своим банковским 

картам или онлайн-банку.
Н˱ ˁ˱˅˰ֹˈ˱ ˑˈ˳ˀ˳.
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 Кǯǣниȸ ǊаǨаǮǯǨаȸ ^ ǟǮонǥа�

С заботой о ветеранах СВО

// знай наших

Řроверка  ŉлтаем на прочность� 
плыви� крути� беги�

// поддержка

На встречу пришли ветераны спецоперации и их род-
ные из Кемерова, Кемеровского, Промышленновского, 
Крапивинского муниципальных округов и города Берё-
зовского. Было принято 67 обращений. Герои СВО и их 
родные задавали вопросы по предоставлению отпусков, 
получению выплат за государственные награды, соци-
альных выплат, медицинскому сопровождению после ра-
нения, льготам для детей участников СВО, оформлению 
удостоверений ветеранов и другим темам. Специалисты 
предоставили подробные разъяснения по каждому обра-
щению. Вопросы, которые требуют получения справок и 
других документов, будут решены в ближайшее время.

«Безусловно, решать разные вопросы помогает регио-
нальное отделение государственного фонда «Защитники 
Отечества». Но такой совместный приём – это коллектив-
ная работа. И людям удобно: не надо ехать в Кемерово за 
300 километров, чтобы решить вопрос», – говорит началь-
ник департамента военно-мобилизационной подготовки 
администрации правительства Кузбасса Ерем Арутюнян.

Напомним: первый выездной личный приём межве-
домственной комиссии прошёл 14 июня в Новокузнецке 
для жителей Южной агломерации, 27 июня – в Мариин-
ске для кузбассовцев, проживающих в Северной агломе-
рации, 5 июля – в Белове, 12 июля – в Юрге.

«Задача нашей ветеранской организации эмоцио-
нально поддержать ребят, которые возвращаются с СВО. 
Мы рассказываем им, куда обратиться, чтобы получить 
льготы, как устроить жизнь в новых обстоятельствах 
и где найти единомышленников, чтобы получить под-
держку. На эти и многие другие вопросы мы сегодня и 
помогаем найти ответы обратившимся гражданам», – 
сказал руководитель кузбасской Ассоциации ветеранов 
специальной военной операции Алексей Савин.

Практика выездных личных приёмов в муниципали-
тетах показала эффективность и будет продолжена.

͎омоͷь онлаΨн
Фонд «Защитники Отечества» и Министерство циф-

рового развития России запустили сервис на портале 
«Госуслуги» для действующих участников СВО и ветера-
нов. На платформе собраны все меры поддержки, кото-
рые действуют на федеральном, региональном и муни-
ципальном уровнях.

Все меры разделены по категориям: военнослужа-
щие, ветераны СВО и их семьи, семьи погибших участ-
ников СВО, мобилизованные, защитники Донбасса, бой-
цы ЧВК, участники добровольческих объединений. Для 
удобства пользователей подготовлена видеоинструкция 

с информацией, как выбрать полагающиеся меры, озна-
комиться со сроками оказания, списком документов и 
местом, где их можно получить. Также для получения 
необходимых консультаций можно позвонить по теле-
фону горячей линии 117 (добавочный 1) или обратиться 
лично в филиал фонда в Кузбассе.

Кроме того, на заседании межведомственной комис-
сии обсудили комплексную поддержку ветеранов СВО и 
их семей. Встреча прошла в региональном филиале фон-
да «Защитники Отечества». Представители профильных 
министерств и ведомств обсудили итоги выездных при-
ёмов для ветеранов СВО и их семей, которые организо-
ваны в Кузбассе по поручению врио губернатора Ильи 
Середюка. Вопросы, которые требуют получения спра-
вок и других документов, будут решены в ближайшее 
время. В ходе встречи обсудили и другие актуальные во-
просы поддержки ветеранов СВО.

͎амͽтник открт�
Монумент «Защитники Отечества» – это три фигуры: 

пограничник, десантник и участник специальной воен-
ной операции. За ними находится карта России, на защи-
те которой стоят герои.

Мемориал продолжает монументальный комплекс 
площади, который включает в себя обелиск Славы, па-
мятные стелы с именами участников Великой Отече-
ственной войны и воинов-интернационалистов, вечный 
огонь, боевую машину пехоты.

Памятник построен по инициативе ветеранов-погра-
ничников Калтанского городского округа при поддерж-
ке правительства Кузбасса, предприятий, обществен-
ных организаций, жителей города.

Врио губернатора Кузбасса Илья Середюк и руково-
дитель Кемеровского филиала государственного фонда 
«Защитники Отечества» Лариса Конышева возложили 
цветы к подножию памятника.

Мы склоняем головы перед героями, чьи имена запе-
чатлены в истории, и перед теми, кто остался безвест-
ным, но отдал жизнь за свободу и независимость нашей 
Родины.

АлеǦǭеǥ ǇиǮвин.

В К˶˃ʾ˰˾˾˱ ˴˳ ˴˳˵˶ˋ˱ˇ˄˒ ʿ˵˄˳ ˀ˶ʾ˱˵-
ˇ˰ˈ˳˵˰ И˅ː˄ С˱˵˱ˁ˒˲˰ ˋ˅˱ˇˏ ˴˵˰ʿ˄-
ˈ˱˅ː˾ˈʿ˰ К˶˃ʾ˰˾˾˰, ˆ˄ˇ˄˾ˈ˱˵˾ˈʿ 
˄ ʿ˱ˁ˳ˆ˾ˈʿ, ˉ˄˅˄˰˅˰ ˉ˳ˇˁ˰ 
�З˰ˍ˄ˈˇ˄˲˄ Оˈ˱ˋ˱˾ˈʿ˰�, К˶˃ʾ˰˾˾˲˳ˀ˳ 
˾˳˒˃˰ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ˳ʿ ˾˴˱ˊ˄˰˅ːˇ˳ֹ ʿ˳˱ˇˇ˳ֹ 
˳˴˱˵˰ˊ˄˄ �СВО�, ˵˱ˀ˄˳ˇ˰˅ːˇ˳ˀ˳ К˳ˆ˄-
ˈ˱ˈ˰ ˾˱ˆ˱ֹ ʿ˳˄ˇ˳ʿ Оˈ˱ˋ˱˾ˈʿ˰ К˶˃ʾ˰˾˾˰ 
˴˵˳ʿ˳ˁ˓ˈ ˅˄ˋˇˏ˱ ʿ˾ˈ˵˱ˋ˄ ˾ ˶ˋ˰˾ˈˇ˄-
˲˰ˆ˄ ˾˴˱ˊ˄˰˅ːˇ˳ֹ ʿ˳˱ˇˇ˳ֹ ˳˴˱˵˰ˊ˄˄ 
˄ ˄˷ ʾ˅˄˃˲˄ˆ˄. П˓ˈˏֹ ˴˵˄˸ˆ 
˾˳˾ˈ˳˓˅˾˓ ʿ К˱ˆ˱˵˳ʿ˱.

С �� ˴˳ �� ˄˒˅˓ ʿ ˾˱˅˱ А˲ˈ˰ˌ �Р˱˾˴˶ʾ˅˄˲˰ А˅ˈ˰ֹ� ˾˳˾ˈ˳˓˅˄˾ː 
˾˳˵˱ʿˇ˳ʿ˰ˇ˄˓ ˴˳ ˑ˲˾ˈ˵˱ˆ˰˅ːˇ˳ˆ˶ ˈ˵˄˰ˈ˅˳ˇ˶ 4FIA 0F?BOF>. 
ʻˈ˳ ˀ˅˰ʿˇˏֹ ˾ˈ˰˵ˈ Р˳˾˾˄˄ ˴˳ ˑ˲˾ˈ˵˱ˆ˰˅ːˇ˳ˆ˶ ˈ˵˄˰ˈ˅˳ˇ˶ ˄ ˇ˰˾ˈ˳˓ˍ˱˱ 
˴˵˄˲˅˒ˋ˱ˇ˄˱ ˁ˅˓ ˾˄˅ːˇ˱ֹˌ˄˷ ˾˴˳˵ˈ˾ˆ˱ˇ˳ʿ ˆ˄˵˰ ʿ ˀ˳˵˰˷ А˅ˈ˰˓. 

В самой дикой и холодной 
гонке в мире впервые в тройке 
победителей – девушка из Куз-
басса! Кемеровчанка Ксения 
Макарская взяла бронзу на не-
вероятно сложной (!) железной 
дистанции, хотя могла попробо-
вать себя в «половинчатой» дис-
танции. Ведь триатлон в этом 
году случился у неё впервые, 
это её дебют. По дороге домой 
Ксения (тренер-преподаватель 
СШОР-3, персональный тренер 
по плаванию в спорткомплексе 
«Лазурный») поделилась с нами 
впечатлениями от соревнований.

– Почему триатлон? Вы же 
профессионально занима-
лись плаванием.

– Да, с семи лет, доплавалась до 
мастера спорта. А вот триатлон в 
этом году случился у меня впер-
вые. Я много работаю с триатлета-
ми, сужу периодически соревно-
вания. В окружении – товарищи и 

друзья – триатлеты разного уров-
ня. Вся эта большая семья мне 
родная, но всё как-то не решалась 
на эту историю, наверное, связано 
с великим множеством триатлон-
ных стартов, асфальтовых (стар-
ты, которые проводятся в городе). 
Безусловно, они полны эмоций. А 
мне хочется всегда участвовать в 
таких стартах, чтобы ВАУ! И тут 
получается старт в горах! Это бо-
жественные виды! Это сила при-
роды! Единение с ней! Дикие ме-
стечки, куда не добраться на 
транспорте! Это любовь к горам и 
ничего не поделать уже!

Так и зародилась дикая идея 
в моей голове – сделать желез-
ную дистанцию на Алтае. И 
стать первой девчонкой из Куз-
басса, покорившей экстремаль-
ную железную дистанцию. У нас 
в области есть девочки – «желез-
ные леди», но это были обычные 
«плоские» старты.

– В чём же сложность дан-
ных соревнований?

– Стандартная железная дис-
танция триатлона соответствует 
3,8 километра плавания, 180 ки-
лометрам велогонки и 42 кило-
метрам бега, марафонской дис-
танции (итого 226 км). Но вся 
сложность в условиях.

Плавательный этап проходил 
в горном озере Чейбеккёль, где 
температура воды составляет 
около 9–15 градусов (в зависи-
мости от погоды в летний пери-
од). Плавание далось непросто, 
несмотря на то что это мой про-
филь! С самого начала дистан-
ции начало сводить от холода 
обе ноги. Ладно, если б это были 
только пальцы, с такой мелочью 
я научилась справляться. Но тут 
сводило бицепс бедра, до самых 
ягодиц.

Окончание на 11-й стр.
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В лучƁих традициях 
политпросвещения 

 ПоǢǭиǯнаȸ ǨаǪǭаниȸ на ǡаǥǣтǱ  КǱǥǟаǯǯ�. ���� ǡоǢ.

1926 год газета «Кузбасс» пред-
ложила читателям считать «го-
дом подъёма стенных газет». 
«Много, очень много ещё нужно 
работать над улучшением наших 
стенных газет, криво они ещё от-
ражают нашу рабочую жизнь», – 
пишет рабкор Рабочий в одном из 
первых номеров. В качестве не-
достатков стенгазет указывают-
ся следующие: мелочам быта ра-
бочих уделяется мало внимания, 
загромождённость скучными и 
монотонными статьями, неудач-
ными стихами и карикатурами; 
они всегда приурочены к какому-
либо празднику или дате, поэто-
му будничного материала в них 
нет. Да и вообще, стенгазета яв-
ляется монополией в руках двух – 
трёх человек.

В следующем номере подпис-
чиков уже активно призывают к 
участию в конкурсе: «Деревен-
ские политпросветчики, спать не 
время! Шлите в редакцию «Куз-
басса» свои стенгазеты. Все 100 % 
стенгазет – на конкурс!» Срок не-
велик – с 1 по 30 января. 

Организаторы приводят до-
вольно убедительные доводы: 
«…часто приходится слышать 
мнение: куда, мол, нам на конкурс, 
с суконным рылом, да в калач-
ный ряд. Без нас, пожалуй, мно-
го охотников найдётся. С такими 
разговорами нужно покончить. 
Следует помнить, что конкурс не 
только преследует цели соревно-
вания между плохими и хороши-
ми стенгазетами. Нет, кроме того, 
он поможет обменяться опытом, 
и наши политпросветчики полу-
чат возможность улучшить тех-
нику производства стенгазет, сле-
дуя лучшим образцам».

Это лишь региональный этап 
конкурса. Далее лучшие стенгазе-
ты отправятся на всероссийский 
этап, который проводит Главпо-
литпросвет. 

И вот на конкурс начина-
ют поступать стенгазеты, о ко-
торых рассказывает «Кузбасс». 
Очень жаль, что мы не видим их 
во всей красе, а только описатель-
ную часть. Тем не менее интерес-
но знать, как на местах велась по-
литпросветительская работа.

͒частники конкурса
Первым в конкурсе поучаство-

вал совет ягуновской избы-чи-
тальни со стенгазетой «Новая де-
ревня». Она выходит с 1925 года, 
12 номеров. Указано, что её выпу-
скают 11 человек. Большинству 
крестьян газета нравится, но те, 
кого она бичует, недолюбливают 
её. Крайполитпросветком при-
слал на конкурс стенгазету «Кре-
стьянский шаг». Её задача – при-
влечение культурных сил деревни 
и беспартийного актива к освеще-

нию актуальных вопросов. Елы-
каевская изба-читальня предста-
вила стенгазету «Пахарь». 

Каждую стенгазету «Кузбасс» 
анализирует, отмечая сильные и 
слабые стороны. К примеру, про 
стенгазету красного уголка Ер-
маковского сельсовета говорит-
ся, что она пишется от руки, пе-
чатным шрифтом. Она освещает 
жизнь деревни, быт и работу 
местной комсомольской ячейки. 
Газета пользуется авторитетом. 
Но вместе с тем есть и недостат-
ки: «Не особенно привлекатель-
ный внешний вид. Кроме того, в 
одном из номеров помещён пло-
хой портрет тов. Ленина, который 
редколлегии помещать не следо-
вало».

Силинская изба-читальня 
прислала на конкурс стенгазету 
«Наше слово». Её хвалят за оби-
лие сатиры, грамотную подачу 
материала, множество рисунков и 
карикатур, вырезанных из других 
газет, но удачно использованных.

При топкинской избе-читаль-
не существовала стенгазета «Сея-
тель», но со временем она закры-
лась, и на её месте начала работу 
стенгазета «Будильник». Чётко 
структурирована, есть постоян-
ные рубрики: «Вопросы текуще-
го момента», «Жизнь профсою-
зов», «Сельскохозяйственный 
отдел», «Жизнь деревни», «Ко-
оперативный отдел», «Отдел ра-
ботницы и крестьянки», «Ком-
сомольская жизнь», «Школьная 
жизнь», «Хроника», «Сатирико-
ны «Будильника» и «Почтовый 
ящик». Но при этом отмечено, что 
«ощущается недостаток в художе-
ственных силах».

Кемеровская районная из-
ба-читальня представила газету 
«Красный луч», а комсомольская 
ячейка села Усть-Сосновское – 
«Лапоть». С 1924 года выпускает-
ся стенгазета «Борона» кружком 
селькоров деревни Смолино Ще-
гловского района.

Если судить по публикациям 
января-февраля, то было присла-
но на конкурс не более двух десят-
ков стенгазет.

͎онемногу обо ͡с;м
Вместе с тем газета «Кузбасс» 

старалась быть примером для 
«младших стенных сестёр». В 1926 
году она выходит в статусе окруж-
ной. Улучшается её содержание. 
Как пишет автор обзора Н. Виду-
сов, «на четырёх небольших стра-
ничках укладываемся с освеще-
нием вопросов политики, нашей 
экономики, жизни и быта рабочих 
и крестьян. «Кузбасс» стал рабо-
че-крестьянской газетой. Жизнь 
округа верно, но ещё в большин-
стве с плохой стороны (достиже-
ния рабкоры, а особенно селькоры, 

наблюдать не на-учились), осве-
щается. Отводится место всем по-
немножку» (№ 43, 1926).

Международные новости по-
прежнему занимают много места 
в газете, причём их публикуют на 
первой полосе. Здесь новости со 
всего мира – и о забастовке угле-
копов Англии, и об акциях про-
теста во Франции, и о положении 
дел в Китае и другие темы.

В этот период газета много 
внимания уделяет освещению та-
ких важных социальных вопро-
сов, как здравоохранение, раз-
витие спорта, положение дел в 
деревне. К примеру, в № 141 мы 
видим полноценный спортив-
ный репортаж автора Харда с 
открытия спортивной площад-
ки совторгслужащих в Щеглов-
ске: «Всё прошло в торжествен-
ной обстановке. И оркестр, и 
речи, в которых фигурировал 
главным образом «сегодняшний 
день». Дуреющей от скуки ще-
гловской публике некуда девать-
ся. Поэтому на торжестве откры-
тия было шумно и многолюдно». 
После начались спортивные со-

стязания. И автор тоже передаёт 
нам их атмосферу в свойственной 
ему манере: «Баскетбол. С одной 
стороны – женская команда сов-
торгслужащих. Состав её самый 
разнообразный. С другой сторо-
ны – женская команда Химзавода. 
Результат одного хавтайма самый 
оглушительный. 26:0 – в пользу 
химзаводовской команды. Пер-
вое выступление с очевидностью 
показало, что команде совторг-
служащих нужно не высовывать 
носа. Сначала потренироваться 
лето, а потом уже выступать на со-
стязаниях. <…> Футбол <…> У со-
вторгслужащих никто не выделя-
ется. Все играют одинаково плохо. 
Нет стренированности. Кроме 
того, все совторгслужащие взяли 
неверный уклон в игре, упирая на 
грубость. Прав был рефери, когда 
хотел удалить за грубость игро-
ка т. Каменецкого. И тысячу раз 
неправы другие игроки, вступив-
шие в пререкания с рефери…»

Можно сказать, что такие ма-
териалы единичны, но мы видим 
благодаря им, как развивалась 
жизнь в нашем регионе и сколько 

внимания в тот период уделялось 
спорту.

́орьба с недостатками
По-прежнему бичуются раз-

личные пороки. Всё то же пьян-
ство становится темой заметок с 
мест. Автор Свой пишет: «Рабо-
чий механического цеха Анохин 
Харлампий, как видно из табеля, 
имеет уже 9 прогулов, сделанных 
из-за пьянства. Имеет он уж и не-
сколько предупреждений со сто-
роны администрации об исправ-
лении, но не исправляется. 27 
декабря на работу Анохин явился 
пьяным «в дризину». К работе его 
не допустили. Нельзя ли Анохи-
на совсем освободить от заботы о 
явке на работу». (№ 3, 1926) 

Или вот, например, в рубрике 
«На Ленинском руднике» заметка 
корреспондента Нырка о том, что 
в одном из ресторанов постоян-
но дерутся хулиганы: «Здесь они 
чувствуют себя как дома. Прихо-
дят обыкновенно вооружённые 
кинжалами. Без всякого стесне-
ния плюют и харкают на пол. А 
когда напьются, то без драки дело 
не обходится. <…> Чтобы не было 
соблазна, нельзя ли ресторан за-
крыть?» (№ 72, 1926)

И эти заметки читаются легко 
и непринужденно. Незамыслова-
тый слог рабкоров и селькоров и 
сами сюжеты позволяют нам про-
чувствовать атмосферу того вре-
мени. И попытки начинающих 
журналистов бороться с пороками 
общества, безусловно, заслужива-
ют нашего внимания и уважения.

В этот период жизни газеты 
растёт подписка, но желаемых 
трёх тысяч подписчиков на нача-
ло года, как планировалось ранее, 
пока не набирается. Тем не менее 
«Кузбасс» развивается, регулярно 
в номерах призывает читателей 
продлевать подписку и ищет но-
вых подписчиков среди жителей 
региона.

ǊǦǭана СоǱарева.

Мˏ ˴˵˳ˁ˳˅˂˰˱ˆ ˇ˰ˌ˶ ˵˶ʾ˵˄˲˶, ʿ ˲˳ˈ˳˵˳ֹ 
˵˰˾˾˲˰˃ˏʿ˰˱ˆ ˳ ˴˱˵ʿ˳ˆ ˁ˱˾˓ˈ˄˅˱ˈ˄˄ ʿ ˂˄˃ˇ˄ 
ˀ˰˃˱ˈˏ �К˶˃ʾ˰˾˾�. И˃ˁ˰ˇ˄˱ ˰˲ˈ˄ʿˇ˳ 
˶ˋ˰˾ˈʿ˳ʿ˰˅˳ ʿ˳ ʿ˾˱˷ ˴˵˳˾ʿ˱ˈ˄ˈ˱˅ː˾˲˄˷ 
˄ ˰ˀ˄ˈ˰ˊ˄˳ˇˇˏ˷ ˲˰ˆ˴˰ˇ˄˓˷ ˾ˈ˵˰ˇˏ. 
Оˁˇ˳ֹ ˄˃ ˇ˄˷ ˾ˈ˰˅ ˲˳ˇ˲˶˵˾ ˾ˈ˱ˇˀ˰˃˱ˈ.

 КаǮиǨатǱǮа на ǢǣǮǱȲиǳǯȸ ǭоǯǣтитǣлǣй ǮǣǯтоǮана. ���� ǡоǢ.  
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   Фото ǭǮǣǢоǯтавлǣно Ǐǖǌǎ ǭо ǡиǪнаǯтиǨǣ �КǣǪǣǮово	.

Властелины колец и брусьев

͎родолͥаͽ 
победне традиʹии

Гимнастика является одним 
из редких видов спорта, история 
которых уходит в античные вре-
мена. В относительно привыч-
ном современному зрителю виде 
спортивная гимнастика дебюти-
ровала на первых Олимпийских 
играх 1896 года и с тех пор неиз-
менно входит в программу глав-
ных соревнований четырёхлетия. 
Отечественные гимнасты неод-
нократно становились олимпий-
скими чемпионами. Были среди 
них и кузбассовцы: ленинск-куз-
нечанка Мария Филатова вы-
игрывала в 1976 и 1980 годах, а 
кемеровчанка Елена Груднева – 
в 1992 году. Она является воспи-
танницей спортшколы, действу-
ющей в областном центре с 1945 
года и получившей статус специ-
ализированной школы олимпий-
ского резерва в 1987-м.

Повторить успехи предыду-
щих поколений мечтают маль-
чишки и девчонки, которые за-
нимаются в спортшколе сегодня. 
Из-за ремонта здания школы 
на проспекте Октябрьском, 56в, 
юные спортсмены тренируются 
в Ледовом дворце «Кузбасс». Он 
распахнул двери в 2021 году и 
стал ключевым спортивным объ-
ектом, который был построен в 
рамках подготовки к праздно-
ванию 300-летнего юбилея про-
мышленного освоения региона. 
Спорткомплекс позволяет прово-
дить соревнования и тренировки 
по 30 видам спорта, в том числе 
гимнастике.

«Мы начинаем заниматься с 
малышами от трёх лет. Кому-то 
может показаться, что это рано. 
Но у нас сам по себе вид ранний, 
мастером спорта можно стать в 
14 лет, – рассказывает заведую-
щая отделом спортивной подго-
товки, тренер Мария Алимова. – 
Понятно, что в три года сложно 
разглядеть, вырастет ли из ре-
бёнка профессиональный гим-
наст. Но та база, которую мы за-
кладываем на начальном этапе, в 
период от трёх до шести лет, обя-
зательно пригодится в будущем. 
Гимнастика всесторонне разви-
вает ребёнка, улучшает вынос-
ливость, ловкость, координацию, 
гибкость. Он становится более 
собранным и дисциплинирован-

ным. И это бросается в глаза, ког-
да приходит время идти в школу».

Занятия с малышами ведут-
ся на коммерческой основе. Ког-
да девочкам исполняется шесть 
лет, а мальчикам семь, они могут 
сдать нормативы для поступле-
ния на бюджет. Сейчас по такой 
форме в спортшколе обучаются 
около сотни девочек и полутора 
сотен мальчиков.

«Конечно, есть конкуренция с 
другими видами спорта: художе-
ственной гимнастикой, танцами, 
с недавних пор – фигурным ка-
танием. Бывает, что кто-то от нас 
уходит к ним, и наоборот. Быва-
ет, что возвращаются. Я считаю: 
это нормально, пусть ребёнок 
занимается тем, что ему больше 
нравится. Самое главное – чтобы 
он оставался в спорте, даже если 
нет особых результатов и не вид-
но перспектив. Потому что ребё-
нок всё равно под присмотром, не 
болтается без дела на улице или, 
наоборот, не сидит дома, уткнув-
шись в гаджеты, – отмечает Ма-
рия Алимова. – Да, олимпий-
скими чемпионами и призёрами 
становятся единицы. Но мож-
но получить спортивный разряд, 
который принесёт дополнитель-
ные баллы при поступлении в 
вуз. Так что спорт всегда в жизни 
пригодится».

Летнее межсезонье у юных 
гимнастов постепенно подходит 
к концу, сейчас они уже вовсю го-
товятся к новым соревнованиям. 
Расслабляться нельзя: за время 
каникул можно не только расте-

рять форму, но и подзабыть про-
грамму. Спортивная гимнастика 
базируется не только на физике, 
но и интеллекте: спортсмену по-
стоянно нужно держать в голове 
правильную последовательность 
исполняемых элементов.

«Соревнования важны для 
развития спортсмена. Можно 
сколько угодно заниматься на 
тренировках на все 100 процен-
тов, но получается, что ты ва-
ришься в своём котле. Должна 
быть конкуренция, дети должны 
видеть, что умеют их ровесники. 
Даже если победить не удаётся, 
после турниров они возвраща-
ются заряженными на борьбу, не 
опускают рук», – делится Мария 
Алимова.

Один из самых перспектив-
ных воспитанников кемеров-
ской спортшколы по спортивной 

гимнастике – Андрей Дмитри-
ев – сейчас представляет Куз-
басс на Кубке России. В соревно-
ваниях участвуют сильнейшие 
гимнасты России, в том числе 
победители предыдущей Олим-
пиады в Токио и Игр БРИКС. К 
ответственному старту земляк 
готовился более месяца, прошёл 
два сбора на базе национальной 
команды. Пожелаем ему удачи!

В любом виде спорта важней-
шим слагаемым успеха являют-
ся упорные тренировки. Поэтому 
на первый план выходит фигу-
ра тренера, который для юных 
спортсменов становится чуть ли 
не вторым родителем. В кемеров-
ской спортшколе олимпийского 
резерва по гимнастике трудятся 
около 30 специалистов. Многие 
из них – бывшие воспитанники 
школы, добивавшиеся больших 
успехов во время активной спор-
тивной карьеры. Например, Ви-
талий Федотов – мастер спорта 
международного класса, на сче-
ту которого чемпионство пер-
вых Всемирных юношеских игр 
(1998 год) и призовое место Все-
мирной универсиады 1999 года. 
Сегодня он передаёт победный 
опыт новому поколению кеме-
ровских гимнастов.

͐порти͡нΨ зо͡ улиʹ
Гимнастикой можно зани-

маться не только в специально 
оборудованных залах под руко-
водством тренера. В последние 
годы набирает популярность 

воркаут – спортивная субкуль-
тура, которая включает в себя 
выполнение упражнений на 
уличных площадках. Речь идёт 
о турниках, брусьях, шведских 
стенках и прочих конструкциях. 
В городах Кузбасса площадки 
для занятия воркаутом устанав-
ливают в рамках реализации на-
ционального проекта «Форми-
рование комфортной городской 
среды» национального проекта 
«Жилье и городская среда», ко-
торый был инициирован пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным. Соревнования по вор-
кауту постепенно становятся не-
отъемлемой частью спортивных 
фестивалей и праздников.

Главной причиной популяр-
ности воркаута является его до-
ступность. Чтобы начать за-
ниматься, достаточно найти 
подходящую площадку в своём 
районе. Не нужно покупать або-
немент в спортивный зал, нани-
мать тренера. Даже инвентарь 
покупать не надо: в большинстве 
упражнений используется толь-
ко собственный вес тела.

Как и спортивная гимнасти-
ка в классическом виде, воркаут 
оказывает положительное вли-
яние на организм по несколь-
ким направлениям. Упражне-
ния способствуют укреплению 
мышц, улучшению координа-
ции и баланса, сжиганию кало-
рий, улучшению сердечно-со-
судистой системы, гибкости, 
подвижности и осанки, а также 
снижению стресса. Кроме того, 
вхождение в спортивное сооб-
щество единомышленников со-
циализирует человека, мотиви-
рует его, развивает дисциплину 
и самоконтроль.

Несмотря на всю пользу от 
занятия спортом, существует 
ряд противопоказаний. К ним 
относятся острые заболевания, 
травмы, сердечно-сосудистые 
заболевания, проблемы с дыха-
тельной системой, беременность 
и психические расстройства. 
Поэтому перед тем, как пойти в 
гимнастический зал или на пло-
щадку для занятия воркаутом, 
нужно проконсультироваться с 
врачом.

АнǠреǥ ǁрмолȵǦ.

Řродолжаем знакомить читателей с массовыми видами спорта. Сегодня речь пойдёт 
о спортивной гимнастике� которой занимаƇтся тысячи жителей наƁего региона

// между тем

Г͈͈͉͋͌̀͐͑͒ ˾ ͂ ͚͋̀͐͐�
Кемеровская спортшкола олимпийского 
резерва по гимнастике ведёт активную 
работу по популяризации этого вида и 
привлечению новых воспитанников, в том 
числе участвуя в массовых праздничных 
мероприятиях. В этом году 12 июня на 
Московской площади одна из локаций 
была посвящена гимнастике: спортсмены 
и тренеры удивляли горожан акробати-
ческими элементами и провели для них 
мастер-класс по выполнению базовых 
упражнений.

   Фото ǭǮǣǢоǯтавлǣно ǭǮǣǯǯǯлǱǤǟой аǢǪиниǯтǮаȯии ǡоǮоǢа 
КǣǪǣǮово.
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Семья ȥоттеров стала геро-
ями разных пабликов и мес-
сенджер-каналов. То и дело 
в ленте появляются фото-
коллажи из архивных сним-
ков кемеровчан. Каждый 
такой пост собирает море 
лайков и комментариев. Ко-
нечно, многие подписчики 
не верят в подлинность этой 
истории, называя её фейком. 

  Фото ƾнаǯтаǯии ǖǮоǪовой.

ВолƁебная история 
кузбасского Ōарри Řоттера 

О том, что в Кемерове есть 
свой Гарри Поттер, знают пока не-
многие. Да и кто узнаёт, не верит. 
«Фамилия Поттер настоящая, ме-
нять не доводилось, – сразу за-
являет глава молодого семейства 
Сергей. – Наши предки до XIX 
века жили в Великобритании, по-
том в Эстонии, и вот уже для не-
скольких ветвей клана родны-
ми стали два кузбасских города: 
Междуреченск и Кемерово». 

Между тем напомним в кон-
тексте данного разговора, что на 
легендарной истории британской 
писательницы Джоан Роулинг 
о справедливом и храбром вол-
шебнике Гарри Поттере выросло 
не одно поколение детей. Когда 
вышли первые фильмы о Гарри, 
конечно же, кузбасские Поттеры 
тоже не оставили его без внима-
ния. Смотрели кино ещё на ви-
деокассетах. «Для себя сразу от-
метил благозвучность сочетания 
имени и фамилии главного героя, 
и когда у нас с супругой родился 
сын, решили назвать его так же. 
Во-первых, это дань уважения к 
серии бестселлеров и экранизи-
рованной вселенной волшебни-
ков, во-вторых, это просто кра-
сивое имя, удачно сочетающееся 
с фамилией», – объяснил Сергей. 

Супруга Сергея Алина идею 
поддержала. Да и как тут можно 
было устоять? 

Семью Поттеров недавно по-
казали на одном из федераль-
ных телеканалов. Сергей, Алина 
и малыш Гарри ездили в Москву 
на съёмки. Конечно же, первое, 
о чём попросили ведущие шоу, – 
показать документы. На слово не 
поверили. 

«Вообще, думаю, интерес к на-
шему семейству не будет долгим. 
Да и среди сверстников нашего 
Гарри уже не будет такого повы-
шенного внимания к герою Джо-
ан Роулинг. Появятся свои персо-
нажи и тренды. Что же касается 
необычности имени, то, если ра-
зобраться, не такое оно уже и не-
обычное. Сейчас детей назы-
вают именами и поэкзотичнее: 
Монте, Сумая, Кассиопея. На их 
фоне имя нашего ребёнка совсем 
не броское», – считает молодой 
отец. 

Кстати, Сергей работает в 
школе для глухих и тренирует 
детскую футбольную команду, 
поэтому хорошо знает, чем живут 
современные подростки. Вполне 
вероятно, что Гарри, когда под-
растёт, тоже приобщится к дан-
ному виду спорта. 

А вообще, у Гарри и папа, и 
мама – на спорте. Они и познако-
мились в тренажёрном зале. В ту 
пору Сергей трудился в одном из 
местных спортклубов тренером. 
Любопытный факт: нескольки-
ми годами ранее Алина отдыха-
ла в детском лагере, вожатым ко-

торого был младший брат Сергея 
Алексей Поттер. (Сергей старше 
Алины на шесть лет: сейчас ему 
30, супруге, соответственно, 24.)

Начали встречаться, а спустя 
полгода Сергей ушёл в армию. 
Служил в Абакане в ракетных вой-
сках. Алина, разумеется, люби-
мого дождалась. «С тех пор у нас 
всё шикарно, просто замечатель-
но», – гордится Сергей. 

Поженились молодые в 2021 
году. К слову, предложение руки 
и сердца как такового не было. К 
созданию семьи подошли плано-
мерно. Начали копить на свадь-
бу. Когда накопили, отправились 
в ЗАГС. «Ну а после того как сы-
грали свадьбу, решили, что пора 
уже и о наследнике задуматься», 

– сказал Сергей. 
25 августа 2023 года на свет 

появился Гарри. Волшебства, а 
вместе с тем милоты, улыбок и 
новых приключений в семье Пот-
теров заметно стало больше. Мне 
кажется, что каждая фотография 
в их семейном альбоме заряжена 
позитивом. Их бы и самих сни-
мать в добрых сказках – яркие, 
красивые, творческие, доброже-
лательные и открытые миру. 

Поинтересовалась у супругов: 
– Если Бог подарит вам ещё 

наследников, при выборе име-
ни вы так же обратитесь к из-
вестной саге? 

– Думаю, что нет. Подходящих 
имён уже не осталось. Ну не на-
зовёшь же малыша Дамблдором? 
Если вдруг вселенная волшебни-
ков обретёт новых персонажей в 
будущем, то, возможно, и найдёт-
ся подходящее имя. Ну а вообще, 
об этом пока даже не задумыва-
лись, – ответил с улыбкой Сергей. 

В молодой семье Поттеров 
уже появились и традиции: каж-
дую годовщину свадьбы они от-
мечают в разных стилях. Были 
уже вечеринки в греческом и в 
стиле галлов («Астерикс и Обе-
ликс»). Гости приходили в соот-
ветствующих костюмах, среди 
праздничной гастрономии – па-
рочка национальных блюд. Ну а 
фирменным знаком клана Потте-
ров стали фотосессии с использо-
ванием узнаваемой атрибутики 
произведений о юном волшебни-
ке Гарри Поттере. 

Кстати, часто супругов спра-
шивают и вот ещё о чём: «Не бо-

итесь, что в школе Гарри будут 
буллить?» 

– А почему его вообще должны 
дразнить? Почему детей так де-
монизируют? Не по имени ведь 
о людях судят, а по поступкам, 
поэтому конкретно в данном во-
просе за своего ребёнка мы не 
переживаем. Главное, дать ему 
хорошее воспитание, вырастить 
его хорошим человеком, и тогда у 
Гарри непременно всё получится, 

– заключил Сергей. 
Алена Смирнова.

Аʿˀ˶˾ˈ ˇˏˇ˱ˌˇ˱ˀ˳ ˀ˳ˁ˰ ˾ˈ˰ˇ˱ˈ ˁ˅˓ ˾˱ˆː˄ П˳ˈˈ˱˵˳ʿ ˃ˇ˰˲˳ʿˏˆ, ʿ˱ˁː ˄˷ 
˴˱˵ʿ˱ˇˊ˶ Г˰ ˵˵˄ �� ˰ʿˀ˶˾ˈ˰ ˄˾˴˳˅ˇ˄ˈ˾˓ ˀ˳ˁ˄˲. М˰˅ˏˌ ˵˰˾ˈ˸ˈ ˁ˳ʾ˵ˏˆ ˄ 
˅˒ʾ˳˃ˇ˰ˈ˱˅ːˇˏˆ. Д˶ˆ˰˱ˈ˾˓, ˋˈ˳ ˴˵˰˃ˁˇ˄˲˰ ˳ˇ ˂ˁ˸ˈ ˇ˱ ˆ˱ˇːˌ˱, ˋ˱ˆ ˱ˀ˳ 
ˆ˰ˆ˰ ˾ ˴˰˴˳ֹ.

  Фото иǥ ǯǣǪǣйноǡо аǮǳива ПоттǣǮов.

// интересно

͎Ӧ́ГО͑О͉͂̀ 
͉ ͎͏͇͈͉̀̈́͌͒
КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ 
ГАРРИ ПОТТЕРА АЛИНА 
И СЕРГЕЙ ЗАДУМАЛИ 
ПРОВЕСТИ СВЕЖУЮ ФО-
ТОССЕСИЮ. НЕСКОЛЬКО 
СЮЖЕТОВ ПО-ПРЕЖНЕМУ 
БУДУТ В СТИЛИСТИКЕ 
УЗНАВАЕМОГО 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ. 

// между тем

͂ ͈͈͋͌ͅ ˾ ͐͒̈́͛́̀ 
В прошлом году в Кузбассе больше 40 детей по-
лучили редкие и необычные имена. Об этом сооб-
щило Управление ЗАГС Кузбасса. Так, в данный 
список попали следующие мужские имена: Ав-
релий, Афанасий, Борислав, Велеславъ, уже зна-
комый нам малыш Гарри, Евсей, Елизар, Еремей, 
Леонардо, Милан, Осип, ȥахом, Радомир, Свето-
зар, Соломон, Спиридон и ромир.
Среди женских имён заметно выделяются: Ав-
густина, Аксиния, Александрина, Анжелика, Ас-
соль, Богуслава, Валенсия, Версалия, Глория, 
Добромира, Забава, Иллирика, Капитолина, Луна, 
Любава, Мальвина, Радислава, Радослава, Со-
ломея, ɉльза, ромира и сна. Кроме того, в том 
же 202ͭ-м две девочки получили двойные имена: 
Василиса-Мия и Вера-Дивия.
Сотрудники Управления ЗАГС Кузбасса состави-
ли перечни самых популярных, а также редких 
имён новорождённых детей за шесть месяцев 
текущего года. Ƀаще всего в первом полугодии 
2024  года кузбассовцы называли мальчиков 
Артёмами, Александрами, Михаилами, Тимофе-
ями и Миронами. А вот в топе необычных имён 
для малышей значатся Мусаввир, куб, Маркел 
и Азим.
Среди девочек чаще всего регистрировали имена 
София, Ева, Виктория, Варвара и Василиса. Среди 
редких – Ассель, Мери, Илания, Маяна и Виола.
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П˵˳˱˲ˈ �З˱ˆ˅˓˲˄� ˀ˳ˈ˳ʿ˄ˈ˾˓ ˳ʾ˅˰˾ˈˇ˳ֹ ˀ˰˃˱ˈ˳ֹ �К˶˃ʾ˰˾˾� ˾˳ʿˆ˱˾ˈˇ˳ ˾ К˶˃ʾ˰˾˾˲˳ֹ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰˅ːˇ˳ֹ ˳˵ˀ˰ˇ˄˃˰ˊ˄˱ֹ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ˳ʿ.

  ǁалина ǏǣǮǡǣǣвна ǏǨǱǢаǮнова. Фото иǥ тǣлǣǡǮаǪ
Ǩанала ǡлавы КǣǪǣǮова ǂǪитǮиȸ ƾниǯиǪова.

// день из летней жизни 

// вести с мест

// итоги

О главных событиях

͉̀͊͑̀͌

őстоки 
«řодника»
15 лет существует в городе, празднующем 

65-летний юбилей, литературно-поэтиче-
ский клуб «Родник». 

Он хорошо известен не только в Калтане, но и во всей 
Кемеровской области, даже за её пределами. На юбилей-
ную встречу в литературной гостиной детской библи-
отеки собрались поэты, юные и зрелые, ветераны, би-
блиотекари, учителя. Приехали с подарками и друзья из 
других городов. Произведения авторы сборника «О чём 
поют родники», который был презентован собравшимся, 
посвятили и родному городу, и семье, и детям, и природе. 
А. Коржова по поручению Кемеровского отделения Сою-
за писателей России представила журнал «Огни Кузбас-
са», который тоже в июле празднует 75-летний юбилей. 
Закончилось мероприятие дружеским чаепитием.

ƿ. А. СǫириǠонова� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 

ǆалǮанǭǦоǟо ǟороǠǭǦоǟо оǦрǯǟа.

͈͉͊͌͌͐ͅ˹͉͇͕͉͈͒͌ͅΧ 

ōосуг 
для ветеранов
В городе открылся центр общения старшего по-

коления.
На торжественное открытие пригласили активистов-

ветеранов города и района. Центр располагается на базе 
подразделения Социального фонда города. На меропри-
ятии присутствовала управляющая Отделением соци-
ального Фонда по Кузбассу Людмила Бабичук. Центр 
станет площадкой для проведения мероприятий, ма-
стер-классов и обучения пенсионеров новым знаниям и 
интересным навыкам.

ǉ. ƾ. ǋаǟина� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 

веǮеранов ǇенинǭǦа�ǆǯǣнеȭǦоǟо.

ЮБИЛЕИ. 95 лет исполнится 11 авгу-
ста легендарной личности в истории вете-
ранского движения Кузбасса – Александру 
Фроловичу Шураеву. На его долю выпало 
тяжёлое военное детство. Поэтому неслу-
чайно, что его деятельность на ветеранском 
поле была связана с Кемеровским отделе-
нием Российского союза бывших малолет-
них узников фашистских концлагерей, ко-
торое он возглавлял много лет. В Сибирь 
Александр Фролович приехал по распреде-
лению после окончания медицинского ин-
ститута. Он кандидат медицинских наук. 
Внёс значительный вклад в победу над та-
кой болезнью, как трахома. 

Другой юбиляр – бывший первый про-
ректор КемГУ, доктор педагогических наук, 
профессор, академик Международной ака-
демии наук высшей школы Борис Павлович 
Невзоров – отметил 85 лет. Вся жизнь вы-
пускника физико-математического факуль-
тета 1961 года связана с родным вузом. В те-
чение десяти лет Б. П. Невзоров избирался 
депутатом Центрального районного Сове-
та народных депутатов г. Кемерово, а в 1993 

году был его председателем. Б. П. Невзоров 
принимает активное участие в работе вете-
ранской организации вуза. 

БЛАГОДАРНОСТЬ. На днях председа-
телю местной общественной организации 
ветеранов Кемеровского муниципально-
го округа Евгению Ивановичу Кулешу ко-
мандующий 6-й общевойсковой армией, 
генерал-майор С. Стороженко в благодар-
ственном письме выразил огромную благо-
дарность и искреннюю признательность за 
оказанную им помощь личному составу, вы-
полняющему задачи в зоне СВО.

СЛОВО ПРОЩАНИЯ. Среди ветеранов 
области немало тех, кто окончил Кемеровский 
государственный университет в годы, ког-
да его ректором был доктор химических наук, 
профессор, основатель и заведующий кафе-
дрой химии твёрдого тела Юрий Алексан-
дрович Захаров. Проводить в последний путь 
видного учёного они пришли вместе с его кол-
легами, учениками, руководителями региона. 

ǉ. ǋ. ǉевороǮова� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆемеровǭǦоǥ 

реǟионалȳноǥ орǟаниǣаȭии веǮеранов.

П˵˱ˁ˾ˈ˰ʿ˄ˈ˱˅˄ ˾ˈ˰˵ˌ˱ˀ˳ ˴˳˲˳˅˱ˇ˄˓ ˴˵˳ʿ˳ˁ˓ˈ ˅˱ˈ˳, ˶ˋ˰˾ˈʿ˶˓ ˄ ʿ ˳ʾˍ˱-
˾ˈʿ˱ˇˇ˳�˴˳˅˄ˈ˄ˋ˱˾˲˳ֹ ˂˄˃ˇ˄ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰ �˴˳ˈ˳ˆ˶ ˲˰˲ ˾ˈ˰˵ˌ˱˱ ˴˳˲˳˅˱ˇ˄˱ ˇ˱ 
˴˵˄ʿˏ˲˅˳ ˾ˈ˳˓ˈː ˇ˰ ˳ʾ˳ˋ˄ˇ˱ ˁ˳˵˳ˀ˄�, ˈ˰˲˂˱ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇˏ ˶˾˴˱ʿ˰˒ˈ ˈ˵˶ˁ˄ˈː˾˓ 
ˇ˰ ˁ˰ˋ˰˷ ˄ ˴˳˃ˇ˰ʿ˰ˈ˱˅ːˇ˳ ˳ˈˁˏ˷˰ˈː. Ч˱ˆ ˱ˍ˸ ˃˰ˇ˓ˈˏ, ˆˏ ˴˳˴˵˳˾˄˅˄ ˵˰˾-
˾˲˰˃˰ˈː ˇ˰ˌ˄˷ ˰˲ˈ˄ʿ˄˾ˈ˳ʿ:

Л. Я. СИЛИЦКАЯ, председатель местной общественной организации ветеранов Тисульского 
муниципального округа: 

–  сейчас в отпуске. Один из его дней я посвятила поездке к родственникам в 
Томск. Записывала их поздравления брату Василию ковлевичу Ƀернышову, у 
которого в августе юбилей – �0 лет. Василий практически всю жизнь проработал 
в Комсомольской передвижной механизированной колонне. А прозвище у него 
было Самоделкин, потому что он мог делать всё, любая техника в его руках играла. 
Управлялся с любым станком: токарным, фрезерным, сверлильным. И много чего 
ещё ему удавалось. Сейчас он на пенсии. ȣо до сих пор, если кому-то что-то надо 
отремонтировать, идут к Василию ковлевичу. И он никому не отказывает.

В. В. ВЕСЕЛОВ, председатель Совета ветеранов Регионального отделения Межрегиональной 
общественной организации «Ветераны внутренних войск Сибирского федерального округа» 
по Кемеровской области: 

– 2� июля ветераны и военнослужащие войсковой части ��0� собрались на встре-
че с коллективами волонтёрских благотворительных общественных организаций 
«За наших» и «Руки добра» в пгт шкино. Разговор шёл о помощи нашим бойцам 
в зоне СВО. ɉтим волонтёрским организациям были вручены благодарственные 
письма от командования войсковой части ��0� и совета ветеранов за действенную 
помощь в формировании гуманитарных грузов.

А. П. СЕЛЕЗНЕВ, председатель местной общественной организации ветеранов 
Новокузнецкого городского округа: 

– 1 июля городской совет ветеранов переехал в новое помещение, где есть актовый 
зал на ͭ0 мест, комнаты для музея, холлы для организации выставок, занятий шах-
матного клуба. ɉто решение принял глава ȣовокузнецка С. ȣ. Кузнецов. ȥомеще-
ние находится в ɂентральном районе города, в десяти минутах ходьбы от вокзала. 
Здесь сделан отличный ремонт. Установлены кондиционеры. Рядом и Куйбышев-
ский район. Созданы все условия для плодотворной работы нам, старшему поколе-
нию новокузнечан. Мы благодарны за это внимание. 

 ǋреǭǭ�ȭенǮр ǆемеровǭǦоǥ реǟионалȳноǥ орǟаниǣаȭии веǮеранов.

К˶˃ʾ˰˾˾ £ ʿ ˋ˄˾˅˱ ˁ˵˶ˀ˄˷ ˁ˱ʿ˓ˈ˄ ˵˱ˀ˄˳ˇ˳ʿ, ˀˁ ˱ ˴˵˱ˁ˾ˈ˳˓ˈ 
ʿˏʾ˳˵ˏ ˀ˶ʾ˱˵ˇ˰ˈ˳˵˳ʿ. Р˱ˀ˄˳ˇ ˀ˳ˈ˳ʿ˄ˈ˾˓ ˲ ˑˈ˳ˆ˶ ʿ˰˂ˇ˳ˆ˶ 
˳ʾˍ˱˾ˈʿ˱ˇˇ˳�˴˳˅˄ˈ˄ˋ˱˾˲˳ˆ˶ ˾˳ʾˏˈ˄˒ ʿ ˂˄˃ˇ˄ ˾ˈ˵˰ˇˏ. 
В˱ˈ˱˵˰ˇˏ ˴˵˄ˇ˄ˆ˰˒ˈ ˰˲ˈ˄ʿˇ˳˱ ˶ˋ˰˾ˈ˄˱ ʿ ˑˈ˳ֹ ˲˰ˆ˴˰ˇ˄˄ 
ʿ ˲˰ˋ˱˾ˈʿ˱ ˰ˀ˄ˈ˰ˈ˳˵˳ʿ ˄ ˄˃ʾ˄˵˰ˈ˱˅˱ֹ.

͎͏О͉О͎͉͈͛͂͐ͅΧ
͈͕͈͎͚͋͒͌̀͊͛͌Χ О͉͏͒Г

Отдых с бабуƁками 
и дедуƁками
В рамках реализации муниципального проекта 

местной общественной организации ветера-
нов Прокопьевского муниципального округа «Хо-
рошо нам рядышком с бабушкой и дедушкой» вете-
раны тесно общаются с воспитанниками Севского 
детского дома: обучают их вязанию, разучивают с 
ними песни, читают сказки, водят в театр и музей. 

А ветеран педагогического труда Александр Андре-
евич Медведенко приходит поиграть с ребятами в шах-
маты. На днях он организовал среди воспитанников 
настоящий шахматный турнир, рассказал множество за-
нимательных историй из жизни великих шахматистов, а 
для малышей провёл первое познавательное занятие. 

Шахматы не просто интеллектуальная игра, но и пре-
красный вид домашнего досуга. Александр Андреевич 
формирует у детей из детского дома здоровую привыч-
ку проводить вечер за шахматной доской. Воспитанники 
полюбили нашего ветерана, всегда с нетерпением ждут 
его прихода, встречают, как родного, и называют «деда».

Ǉ. А. ǓǯриǦова� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 

веǮеранов ǋроǦоǫȳевǭǦоǟо мǯниȭиǫалȳноǟо оǦрǯǟа.

͉͋ͅͅ͏О͂О

Řионер 
телевидения
Серебряный знак «За заслуги перед городом Ке-

мерово» вручён Галине Сергеевне Скударновой, 
первому диктору телевидения Кузбасса, заслужен-
ному работнику культуры России, лауреату премии 
Союза журналистов СССР, почётному работнику 
культуры Кузбасса. Она создатель и на протяже-
нии почти трёх десятилетий руководитель кафе-
дры культуры речи в Кемеровском институте куль-
туры, профессор и талантливый педагог. Именно 
Галина Сергеевна 22 апреля 1958 года вместе с кол-
легой Татьяной Павловной Болотниковой впервые 
вышла в телеэфир Кузбасса, вела различные теле-
программы.

«На протяжении всего жизненного пути дарила та-
лант, знания Кузбассу и его столице. В мае Галина Серге-
евна отметила 85-летие и только семь лет назад переста-
ла преподавать в вузе. Несколько поколений её учеников 
по сей день любят, уважают и помнят своего учителя. 
Они нашли себя и в городе Кемерово, и в Кузбассе, и да-
леко за его пределами», – отметил в телеграм-канале 
глава города Дмитрий Анисимов. 

Ǌлȳǟа Соловȳева.
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 ǀǣлоȶтаǭ Ǣлиноȷ в ��� ǨǪ. 
Фото ǀиǨтоǮа ПалǨина.

Řроверка  ŉлтаем на прочность� 
плыви� крути� беги�

знай наших!

Окончание. Начало на 6-й стр.

У кого хоть раз так сводило 
ноги, те поймут, что это очень 
больно, и эта боль может не про-
ходить неделями. А ещё ноги 
нужны были на велодистанции 
и беге. Поэтому я перестала ра-
ботать ногами и плыла только 
на руках. От этого, конечно, по-
страдал результат, но я сохрани-
ла ноги в рабочем состоянии.

Помимо проблем с ногами, 
честно говоря, на старте даже 
умудрилась словить панику. 
Массовый старт, немалое коли-
чество участников, и это дало о 
себе знать. Плыли плотно, на-
хлебалась воды, вышла из себя 
из-за дискомфорта. Но позже 
успокоилась и продолжила ра-
боту. Периодически чувство-
вала, как пульс подскакивает 
от неожиданных встреч на дне. 
Озеро достигает 33 метров в глу-
бину, а сама трасса проходит 
вдоль берега, и на рассвете стало 
видно коряги на дне (стартовали 
в 5 утра). Из плавательного эта-
па я вышла второй, с замёрзши-
ми руками, ногами и губами. В 
остальном гидрокостюм отлич-
но выполняет свою функцию.

– А дальше? 
– Дальше предстояло пре-

одолеть 7 километров (транзит-
ную зону), добежать до велоси-
педа и приступить к велоэтапу 
длиною в 180 километров. Ещё 
одна особенность этого стар-
та – самая длинная «транзитка» 
в мире. Но это большой плюс, 
спортсмены успевают согреться 
после плавания. Ох, велогонка – 
это 180 километров по Чуйскому 
тракту с набором высоты около 
2 тысяч метров. Трасса проходит 
через Курайский перевал. Она с 
невероятными видами на засне-
женные вершины, степи, горные 
реки. Это тот самый этап, за ко-
торый я переживала больше все-
го, так как опыта велогонок у 
меня практически не было. 

Кто хоть раз ездил по Чуй-
скому тракту от Акташа в сто-
рону Курайской степи, понима-
ет, какая там дорога: подъёмы, 
перевалы, на которых закипа-
ют и авто, и головы велосипеди-
стов от жары. Скорость падает 
до 10 км/ч, и ты буквально за-
ползаешь на вершину перевала. 
А ещё спуски и постоянные по-
вороты, с которых летишь под 
70 км/ч. НО КАКАЯ ТАМ КРА-
СОТА! Есть ещё и такая необыч-
ная особенность дорог: кажется, 
что ты едешь с горки, а на самом 
деле в гору. Оптические иллю-
зии, лишь по скорости понима-
ешь это.

К середине велоэтапа темпе-
ратура воздуха подросла значи-
тельно и приближалась уже к 30. 
Несмотря на скорость и ветер, 
припекало. Голова становилась 
туманной, состояние – сонным. 
Это то самое состояние, которое 
ты не замечаешь, и из-за него 
можно провалить весь старт. И 
здесь хочу сказать большое спа-
сибо моему саппорту Викто-
ру Палкину, он вовремя заме-

тил и обратил моё внимание на 
это. Я начала поливать себя во-
дой, прямо в шлем, на спину, это 
моментально привело в чувства. 
На крутых подъёмах Витя бежал 
рядом и поливал меня из бутыл-
ки холодной водой. Это спасло 
от перегрева, смогла удержать 
заданную скорость. 

– О чём обычно думают 
люди, преодолевая такие пе-
регрузки?

– Почти все эти семь часов 
особо ни о чём не думала, любо-
валась видами, следила за вре-
менем, чтобы питаться вовремя. 
И получала удовольствие от ат-
мосферы соревнований.

– Расскажите про команду 
support team. Кто эти люди?

– В таких сложных условиях 
каждый спортсмен выступает с 
личным саппортом – это человек, 
который преодолевает беговой 
этап вместе со спортсменом. Его 
главная задача, конечно же, обе-
спечение безопасности! А также 
он помогает отслеживать время, 
темп, трек, поддерживает и подба-
дривает. В случае необходимости 
оказывает техническую помощь и 
обеспечивает контроль питания 
на дистанции. Моим саппортом 
был Виктор Палкин, спортсмен и 
любитель экстремального триат-
лона и горных забегов-трейлов из 
Новосибирска. Хочу сказать, что 
без Вити мне было бы в миллион 
раз сложнее! Он часть команды, и 
моё место – и его заслуга тоже! За-
канчивая этот этап, я скинула всё 
велооборудование, переобулась 
в кроссовки, накинула беговой 
рюкзак, и мы с Витей двинулись 
в путь. Нам предстояла серьёзная 
работа!

– Беговой этап?
– Да, беговой этап. 42 киломе-

тра с набором высоты в 2 200 ме-
тров. Первая половина трассы 

– это подъём до Акташского ре-
транслятора, который находит-
ся на высоте 3 038 м над уровнем 

моря. Наверно, самая сложная 
часть дистанции. Это 12 кило-
метров с постоянным набором 
высоты. Мой саппорт Виктор 
постоянно держал на контро-
ле темп, с которым мы должны 
были идти, контролировал об-
щее время, постоянно спраши-
вал о моём пульсе, следил чтобы 
я вовремя питалась. Мы дер-
жали хороший темп, догоняли 
участников, но это всё мужчины. 
Девочек не видно было. И вот 
догнали мою соперницу. Но тог-
да я ещё не знала, что вышла на 
третью строчку!

Оставшуюся дорогу на ре-
транслятор я встречала много 
друзей, которые либо выступали 
лично, либо сопровождали дру-
гих участников. И все как один 
подбадривали: «Давай, Ксю, на 
бронзу идёшь!» Честно, я не ве-
рила. Так мы добрались до вер-
ха, это была наивысшая точка 
дистанции и большая половина 
от общего набора высоты. Оста-
валось ещё преодолеть более 20 
километров и 700 метров набора 
высоты. Дальше трасса шла вниз 

– отдыхали. Следующие подъ-
ёмы были перед озером Горных 
духов. Шли чуть спокойнее, так 
как значительно оторвались от 
преследователей. Но и понима-
ли, что до второго места нам да-
леко, вряд ли догоним. Поэтому 
получали удовольствие от ви-
дов и погоды. Стояла жара, мы 
не пропускали ни одного горно-
го ручья, умыться холодной во-
дой было просто божественным 
удовольствием. Ручьи, горы, 
плато с небывалым разнообра-
зием цветов отвлекали, ускоря-
ли время, и незаметно мы под-
нялись на очередную вершину, с 
которой горы уходили далеко за 
горизонт. И началась самая при-
ятная часть маршрута: почти 
15 километров постоянно вниз. 
Почти финиш, на встречу попа-
даются волонтёры, участники и 
их группы поддержки, все под-
бадривают и хвалят, раздают 
комплименты, что очень добав-

ляет сил. Остаётся два поворота 
– и я слышу своих сыновей. Они 
кричат мне и подбадривают, и я 
чуть не расплакалась! Смогла! Я 
железная леди! Бронза – наша!

– Кто принимает участие 
в таких мероприятиях чаще 
всего? Как девушки вообще 
на это соглашаются?

– Как правило, на экстрим-
триатлон приходят опытные и 
сильные спортсмены. И не все 
способны уложиться в лимит 
времени. Из всех участников, 
стартовавших в этом году (а их 
более 80 человек), только чуть 
больше половины уложились в 
установленный лимит. Конечно 
же, среди участников преобла-
дают в основном мужчины, дев-
чат было всего 12 (маршрут чёр-
ных прошли четверо). Я не знаю, 
чем мотивируются другие участ-
ники, но у меня изначально сра-
ботал спортивный интерес. Смо-
гу или не смогу. Смогла, но для 
этого пришлось потрудиться! 

– Подготовка к таким слож-
ным трассам идёт задолго до, 
как вы себя прокачивали?

– Более опытные товарищи 
готовятся к подобным стартам 
не один месяц, а то и не один год. 
Моя подготовка началась после 
новогодних каникул. И на про-
тяжении этих месяцев это были 
каждодневные тренировки, со-
блюдение режима сна, питания 
и так далее. Было сложно. За 
это время я ещё успела пару раз 
травмироваться. Казалось: всё 
отменится. Грохнулась с велоси-
педа за три дня до гонки, зарабо-
тала громадный синяк на коле-
не. Близкие сильно переживали 
за меня, беспокоились. Но сла-
ва богу, это падение не помеша-
ло мне на дистанции. Это были 
интересные и интенсивные пол-

года. В рамках подготовки я 
только съездила на один трейл 

– в Дагестан. Все силы были на-
правлены на этот старт на Алтае.

– У вас подрастают два сына. 
Приобщаете ли их к спорту? 

– Дети очень помогали мне в 
период подготовки, много рабо-
ты делали по дому. Старший Ти-
мофей готовил ужины под моим 
руководством, пока крутила тре-
нировки на велостанке. Он, кста-
ти, тоже пробует себя в детских 
стартах по триатлону. Младшему 
Степану пока интересно только 
посмотреть, но я думаю: это дело 
времени! Плавают они у меня с 
раннего детства, по сей день тре-
нируются в спортшколе по пла-
ванию. Велосипед любят оба, 
осталось подружиться с бегом – 
и будет у нас триатлонная семья.

– Как восстанавливаетесь 
после таких соревнований?

– Лёгкие тренировки, массаж 
и со-о-он. Питание сбалансиро-
ванное, витамины.

– Есть ли любимые десерты?
– В процессе подготовки было 

съедено столько сладкого! Бы-
стрые углеводы дают мгновен-
ный прилив сил. Теперь я даже 
смотреть на сладости не могу. А 
в ход шли фруктовые пюре, зе-
фир, рахат-лукум, пастила, шо-
коладные батончики, мармелад. 
Я почти специалист по ним уже. 
А вообще, любимая еда триатле-
та – это макарошки в любых ва-
риантах: с сыром, с грибным или 
мясным соусами. Это полно-
ценный и вкусный приём пищи, 
который даёт неплохой запас 
энергии для предстоящих тре-
нировок или старта.

– Есть у вас какая-то спор-
тивная мечта? 

– У меня есть список мест, где 
бы я хотела поучаствовать в со-
ревнованиях. Это, конечно же, 
Камчатка, Карелия, Мурманск! 
Мечтаю покорить Эльбрус, Ар-
хыз, проплыть 40 километров. 
И подумываю в сторону ультра-
триатлона. Почему нет? 

В силу своей работы (персо-
нальный тренер по плаванию 
и триатлону) я встречаю много 
людей, которые не верят в свои 
силы! Или не хотят этого. Жале-
ют себя, ищут миллион причин, 
чтобы не заниматься спортом. 
Или говорят: «Я слишком стар». 
И зря! Возможности человека 
настолько безграничны, стоит 
только начать. А аппетит прихо-
дит во время каждой маленькой 
победы над собой.

С утра встал, сделал заряд-
ку – стал бодрее! Начал плавать 

– стал подтянутым! Начал бегать 
– стал выносливее! Поучаствовал 
в соревнованиях и получил ме-
даль – стал счастливее! Обрёл 
новых друзей, зарядился поло-
жительными эмоциями, прод-
лил жизнь. Всем – спорт, дру-
зья! Верьте в себя! Не сдавайтесь, 
и у вас всё получится!

Анна ǎимоȰǯǦ. 

 ǁлавный ǭоǪоȲниǨ Кǯǣнии на Ǣиǯтанȯии ^ ǣȹ ǯаǭǭоǮт 
ǀиǨтоǮ ПалǨин иǥ ǋовоǯиǟиǮǯǨа� ǯǭоǮтǯǪǣн и лȷǟитǣлȵ тǮиатлона.
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 Фото автоǮа.

ő зачем мне эта математика" 

– Роман, зачем нужна мате-
матика? 

– Первейшая мысль по этому 
вопросу у простого человека: не-
зачем. У человека с математиче-
ским складом мышления иное 
видение. Процесс выявления 
ошибок в решении и его после-
дующий анализ. Проверка логи-
ки решения и сравнение разных 
способов вычислений – всё это 
развивает критическое мышле-
ние. Решение математических 
задач приучает к поиску зако-
номерностей или, наоборот, где 
это надо, обобщению. И к поиску 
аналогий и умению решать по-
ставленную задачу по аналогии, 
опираясь на уже готовое реше-
ние. В иных случаях математиче-
ское мышление развивает навык 
поиска нестандартных решений. 
Математика учит нас не доволь-
ствоваться первой пришедшей в 
голову мыслью, а искать другие 
варианты, выбрать из них наи-
лучший. В учебниках масса та-
ких заданий: найдите наиболее 
рациональное решение, упрости-
те, докажите тождество… Сотни 
задач, в общем. 

– Что развивает эта наука?
– Математика развивает на-

вык вычисления в уме. Именно 
поэтому учителя математики 
не любят калькулятор – он от-
нимает у ребёнка возможность 
развить этот навык. Даже бо-
лее того, преимущественное ис-
пользование калькулятора, хотя 
это и не очевидно, косвенно ска-
зывается на развитии логиче-
ского мышления, которое, соб-
ственно, целиком умственный 
процесс. Расчёты на калькуля-
торе же – процесс механиче-
ский, который к тому же отвле-
кает ребёнка, переводя мозг из 
режима умственной работы в 
работу, больше связанную с мо-
торикой рук. Кроме того, чтобы 
что-то посчитать в уме, нужно 
задействовать краткосрочную 
память, а это её развивает. Каж-
дый раз, когда мы заставляем 
работать нашу память, она ста-
новится только лучше, укрепля-
ется. К слову, привычка про-
считывать различные варианты 
решения в уме полезно уже тем, 
что когда тебе позвонят мошен-
ники, ты умеешь не только гово-
рить, но и думать в этот момент. 
И уже имеешь преимущество пе-
ред ними, потому что не толь-
ко слушаешь собеседника, но и 
обдумываешь его слова, анали-
зируешь, принимаешь решение 

и выходишь из разговора, как 
только поймёшь, что тебя хо-
тят использовать. Это касается и 
многого другого.

– Получается: есть огром-
ное прикладное значение, но 
значение это неочевидное, 
почему?

– Потому что мы применяем 
математику не напрямую, а ис-
пользуем навыки, сформиро-
ванные в процессе её изучения. 
Если ученик хочет, например, 
своё будущее связать с бизнесом, 
математика очень пригодится. 
Просчитать рентабельность или 
убыточность и риски, составить 
бизнес-план и всё в нём посчи-
тать, включая налоги, пенсион-
ные отчисления сотрудников и 
амортизацию. Стоимость рекла-
мы и доходность от нее. Помимо 
этого, продумать различные ва-
рианты выстраивания бизнеса. 
Россиянин с небольшим старто-
вым бюджетом может рассчиты-
вать только на себя на началь-
ных стадиях развития бизнеса. 

А ещё во взрослой жизни наши 
дети столкнутся так или иначе с 
банками. Чтобы не влезть в не-
подъёмные обязательства, нуж-
но, в общем, очень хорошо по-
нимать, что такое проценты, и 
хорошо считать в уме, в частно-
сти. Поскольку, как только кли-
ент достал калькулятор, банков-
ский сотрудник уже понимает, 
что этот клиент считать не умеет 
и не любит. Здесь для недобро-
совестного банка открывается 
целое поле для развития сферы 
дополнительно навязанных ус-
луг. Всё это, разумеется, будет 
сделано в рамках закона. Когда 
клиент сделает-таки расчёты в 
спокойной обстановке, окажет-
ся, что договор уже подписан, а 
ежемесячный платёж оказался 
больше. Отсюда промежуточ-

ный вывод: учимся считать в уме 
(и млад и стар) при любой поя-
вившейся возможности.

– С какими детьми зани-
маться сложнее всего?

– Лично мне – с отличниками. 
У таких детей есть наработан-
ные методики решения и при-
вычки. Хотя, если как следует 
покопаться, всегда можно най-
ти проблемные темы и у такого 
ребёнка. Просто отличники, как 
это ни странно, учатся с бОль-
шим сопротивлением. Думаю: 
из-за того, что для отличника 
это в большей степени переучи-
вание, а оно всегда сложнее, чем 
обучение с нуля. Для меня всегда 
проще было работать с проблем-
ными детьми, у которых низкая 
успеваемость, которые плохо 
справляются с учёбой и вооб-
ще не мотивированы к ней. Мне 
нравится раскрывать потенци-
ал этих маленьких людей. Зача-
стую они сами не подозревают, 
какими способностями облада-
ют. От таких детей ты получа-
ешь как учитель большую отда-
чу. Видишь их рост, приходящий 
со временем. Первые удачи и не-
удачи. С ними я могу прорабаты-
вать темы математики, которые 
сам люблю больше всего, те, ко-

торые считаю самыми необхо-
димыми как в жизни, так и в це-
лом для развития когнитивных 
способностей личности. 

– Если ребёнок совсем плох 
в счёте, вычислениях, какие 
ресурсы можно задейство-
вать?

– Самый главный ресурс, без 
которого трудно организовать 
нормальное развитие в матема-
тике, – таблица умножения. А 
вообще, всё, что нужно знать, 
чтобы понимать математику, из-
учается в начальных классах: 
сложение, вычитание, умноже-
ние и деление и, как я уже гово-
рил, таблица умножения. Далее 
к этой базе прибавляется по-
рядок действий в вычислениях. 
Это самое основное то, что ре-
бёнок должен знать, чтобы от 
зубов отскакивало. Остальное 
крепится на эту базу. Отсюда, 
если ребёнок медленно или пло-
хо считает, я вижу первичную 
задачу в развитии именно счё-
та: перемножать в столбик чис-
ла, делить в столбик числа. За-
тем научиться делать это в уме. 
По крайней мере, необходимо 
уметь умножать и делить сколь 
угодно значные числа на одно-
значные числа. И оттачивать на-
вык, пока не начнёт получаться 
решать быстро и без ошибок. 

– Есть ли какой-то способ 
запомнить формулы?

– На самом деле в математи-
ке не так уж и много формул. Не 
столько, как в физике, по край-
ней мере. Их можно не исполь-
зовать, если тяжело запоминать 
и при желании выводить все ре-
шения с нуля. Правда, такие ре-
шения будут занимать гораздо 
больше времени, сложнее сами 
по себе и, вероятно, будут со-
держать элементы вывода са-
мих формул. На мой взгляд, про-
ще выучить один раз, чем 20 раз 

выводить. Опять же, когда напа-
дает такая блажь, можно и вы-
вести. Просто это должно быть 
добровольное, осознанное жела-
ние, а не необходимость. К при-
меру, всеми нелюбимые форму-
лы сокращённого умножения 
значительно легче запоминают-
ся, если осознать, что их всего 
семь. А ещё если правильно про-
читать их названия. В названии 
кроется их смысл, и из названия 
следует их формулировка. 

– Появляются ли новые 
технологии, могущие помочь 
в изучении математики?

– Мне очень нравятся про-
граммные решения для дис-
танционного обучения. Совре-
менные приложения позволяют 
выдавать материала куда боль-
ше, чем на простом уроке. Здесь 
есть место анимации, онлайн-
лабораториям, различным ин-
струментам, позволяющим де-
лать подачу материала ещё 
нагляднее. Огромное поле для 
фантазии, всего и не перечис-
лишь. Ну и, если быть объектив-
ным, всего и не применишь. На 
мой взгляд, в учёбе должна пре-
обладать лаконичность во всём, 
в том числе и в средствах подачи 
материала. А ещё современные 
технологии позволяют органи-
зовать заинтересованность по-
средством геймификации учеб-
ных курсов. При правильной 
организации курса можно по-
лучать значительную вовлечён-
ность у учеников, при этом сни-
мая часть нагрузки с учителя. 

– Летом реально самостоя-
тельно подтянуть математику? 
У нас ещё весь август впереди...

– Я бы начал с того, что на-
шёл в интернете итоговый тест 
за прошлый учебный год и вы-
полнил его. А потом посмотрел, 
какие задания сделаны непра-
вильно, и учёл бы те задания, 
которые сделал правильно, но 
сомневался. Это будет учебный 
план, по этим темам нужно ре-
шать примеры. Сами примеры 
можно найти в задачнике, задач-
ник скачать. Плюсом есть много 
сайтов, где подробно расписа-
ны алгоритмы решения тех или 
иных заданий. А ещё есть видео-
ресурсы от преподавателей.  

Ещё один важный момент – 
школа учит нас не лениться, дви-
гаться. Математика в этом плане 

– лучшая дисциплина для стар-
та. Мне кажется, каждый чело-
век хочет в своей жизни сделать 
что-то значимое. Создать то, за 
что его будут помнить, если не 
как гения, но как личность не-
заурядную, и не хочет исчезнуть 
однажды, прожив жизнь серой 
тенью на фоне других теней. 
Зачем нам нужна школа? Что-
бы дисциплинировать, научить 
понимать устройство мира, по 
крайней мере, его научную со-
ставляющую. Научить лавиро-
вать во всём этом многообразии 
и идти к своей цели, несмотря на 
трудности, преодолевая их, что-
бы в конечном итоге стать собой.

ƽеǭеǠовала 
Анна ǎимоȰǯǦ.

Н˱ ˃˰ ˀ˳˵˰ˆ˄ ˾˱ˇˈ˓ʾ˵ː, ˰ ˃ˇ˰ˋ˄ˈ ˌ˲˳˅˰. А ˈ˰ˆ ˆˇ˳ˀ˳ ʿ˾˱ˀ˳ ˇ˳ʿ˳ˀ˳ 
˄ ˄ˇˈ˱˵˱˾ˇ˳ˀ˳, ʿ ˈ˳ˆ ˋ˄˾˅˱ ˄ ˶˵˳˲˄ ˆ˰ˈ˱ˆ˰ˈ˄˲˄. Мˇ˳ˀ˄˱ ˆ˰˅ːˋ˄ˌ˲˄ 
˄ ˁ˱ʿˋ˳ˇ˲˄ ʿ ˳ˋ˱˵˱ˁˇ˳ֹ ˵˰˃ ʿ˳˃ˆ˶ˈ˓ˈ˾˓: �И ˃˰ˋ˱ˆ ˆˇ˱ ˑˈ˰ ˆ˰ˈ˱ˆ˰ˈ˄-
˲˰�, ˳˾˳ʾ˱ˇˇ˳ ˀ˶ˆ˰ˇ˄ˈ˰˵˄˄. А ˇ˱˲˳ˈ˳˵ˏ˱ ʿ˃˵˳˾˅ˏ˱ ˁ˰˂˱ ˄ ˴˳ˁˁ˱˵˂˰ˈ: 
�Зˇ˰ˇ˄˱ ˈ˱˳˵˱ˆˏ П˄ˉ˰ˀ˳˵˰ ˇ˄˲˰˲ ˇ˱ ˴˵˄ˀ˳ˁ˄˅˳˾ː ʿ ˂˄˃ˇ˄�. 
Н˰ʿ˱˵ˇ˳˱, ˆ˳˂ˇ˳ ʾˏ˅˳ ʾˏ ˳ˀ˵˰ˇ˄ˋ˄ˈː˾˓ ˑ˅˱ˆ˱ˇˈ˰˵ˇˏˆ˄ ˉ˶ˇ˲ˊ˄˓ˆ˄, 
˲˳ˈ˳˵ˏˆ˄ ˆˏ ˴˳˅ː˃˶˱ˆ˾˓ ˴˳ˋˈ˄ ˱˂˱ˁˇ˱ʿˇ˳: ˾˅˳˂˱ˇ˄˱ˆ, ʿˏˋ˄ˈ˰ˇ˄˱ˆ, 
ˁ˱˅˱ˇ˄˱ˆ. �Н˳ ˇ˰˾ˈ˳˅ː˲˳ ˶˴˵˳ˍ˰ˈː ˄˃˶ˋ˱ˇ˄˱ ˆ˰ˈ˱ˆ˰ˈ˄˲˄ ˇ˱ ˾ˈ˳˄ˈ� £
ˈ˰˲ ˾ˋ˄ˈ˰˱ˈ ˲˱ˆ˱˵˳ʿˋ˰ˇ˄ˇ Р˳ˆ˰ˇ Ф˶˵˱ˀ˰, ˲˳ˈ˳˵ˏֹ ʾ˳˅˱˱ �� ˅˱ˈ 
˴˵˱˴˳ˁ˰˸ˈ ˉ˄˃˄˲˶ ˄ ˆ˰ˈ˱ˆ˰ˈ˄˲˶ �ˉ˄˃˄˲ ˴˳ ˳ʾ˵˰˃˳ʿ˰ˇ˄˒, 
˲˰ˇˁ˄ˁ˰ˈ ˉ˄˃˄˲˳�ˆ˰ˈ˱ˆ˰ˈ˄ˋ˱˾˲˄˷ ˇ˰˶˲�. 
Оˇ ˴˵˄ʿ˸˅ ˂˱˅˱˃ˇˏ˱ ˰˵ˀ˶ˆ˱ˇˈˏ ʿ ˴˳˅ː˃˶ ˄˃˶ˋ˱ˇ˄˓ ˑˈ˳ֹ ˇ˰˶˲˄.
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Őакономерность силы
// спринт-новости

 ǎǣǨоǮǢǯǪǣн ǎоǯǯии в вǣǯǣ Ǣо ��� Ǩǡ� ǭȸтиǨǮатный ȰǣǪǭион ǯтǮаны ǁǣоǮǡий КǱǭȯов 
и ǣǡо тǮǣнǣǮ ǀаǢиǪ ǊиǳайловиȰ КаǮǭов. Фото ФǣǢǣǮаȯии тȸǤȹлой атлǣтиǨи ǎоǯǯии.

// тяжёлая атлетика

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Уˈʿ˱˵˂ˁ˱ˇˏ ˲˰˅˱ˇˁ˰˵ː 
ˆ˰ˈˋ˱ֹ ˄ ʾ˄˅˱ˈˇ˰˓ ˴˵˳-
ˀ˵˰ˆˆ˰ К˶ʾ˲˰ К˶˃ʾ˰˾˾˰ 
�К˱ˆ˱˵˳ʿ˳, ��£�� ˰ʿˀ˶˾ˈ˰�.

В Ледовом дворце «Кузбасс» 
оспорят трофей чемпион и вице-
чемпион России – 2024 «Кузбасс» 
и «Водник» (Архангельск), а так-
же «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 
и «Байкал-Энергия» (Иркутск). 
В пятницу, 23 августа, в 15:00 
начнётся матч «Водника» 
и «СКА-Нефтяника», в 19:10 
выйдут на лёд кемеровский и 
иркутский клубы. Во втором туре, 
24 августа, в 13:00 и 17:00 сыгра-
ют «Байкал-Энергия» – «Водник», 
«Кузбасс» – «СКА-Нефтяник». 
В День шахтёра, 25 августа, в 
это же время состоятся два 
матча: «Байкал-Энергия» – «СКА-
Нефтяник», «Кузбасс» – «Во-
дник». Цена билета на один матч 

– 100 рублей, льготный билет – 
50 рублей. Абонемент на турнир – 
300 рублей. Для участников СВО 

– бесплатный вход.
Как сообщала наша газета, в 

Кемерове пройдут предваритель-
ный (1–8 сентября) и финальный 
(2–6 октября) этапы Кубка России 

– 2024.

ФУТБОЛ
К˶˃ʾ˰˾˾˲˄˱ ˲˳ˆ˰ˇˁˏ £
�Р˰˾˴˰ˁ˾˲˰˓� �М˱˂ˁ˶-
˵˱ˋ˱ˇ˾˲� ˄ �Н˳ʿ˳˲˶˃-
ˇ˱ˊ˲� £ ʿ ˈ˵˳ֹ˲˱ ˅˄ˁ˱˵˳ʿ 
ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰ˈ˰ С˄ʾ˄˵˾˲˳ˀ˳ ˄ 
Д˰˅ːˇ˱ʿ˳˾ˈ˳ˋˇ˳ˀ˳ ˉ˱ˁ˱-
˵˰˅ːˇˏ˷ ˳˲˵˶ˀ˳ʿ.

Стартовые матчи второго 
круга турнира наши коллективы 
провели 26, 28 июля в гостях. 
Междуреченцы сыграли вничью 
с новосибирской «молодёжкой» 
(0:0), потерпели поражение в 
Барнауле от «Динамо-М» (1:3). 
Новокузнечане уступили в 
Барнауле (2:3), но победили в 
Новосибирске (1:0).

«Распадская» занимает вто-
рое место в таблице чемпионата, 
набрав 23 очка в дюжине матчей 
(разница мячей – 19 – 12). На два 
балла меньше у «Новокузнецка» 
(25 – 19). На вершине таблицы – 
барнаульский «Темп» (31 очко, 
36-4).

На этой неделе, 2, 4 августа, 
ФК «Новокузнецк» примет «По-
лимер» (Барнаул) и «Темп». «Рас-
падская» 4 августа встретится на 
своём поле с «Полимером».

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Н˳ʿ˳˲˶˃ˇ˱ˊ˲˄ֹ �М˱ˈ˰˅-
˅˶˵ˀ� ˴˵˳ʿ˱ˁ˸ˈ �£� ˰ʿˀ˶-
˾ˈ˰ ˇ˰ ˰˵˱ˇ˱ �К˶˃ˇ˱ˊ˲˄ֹ 
˅˸ˁ� ˲˳ˇˈ˵˳˅ːˇˏ˱ ˆ˰ˈˋ˄ 
˾ ˲˅˶ʾ˳ˆ �Д˄ˇ˰ˆ˳�А˅ˈ˰ֹ� 
�Б˰˵ˇ˰˶˅�. Н˰ˋ˰˅˳ £ ��:ͽͽ 
˄ ��:ͽͽ. Ц˱ˇ˰ ʾ˄˅˱ˈ˳ʿ £ 
�ͽͽ ˵˶ʾ˅˱ֹ.

«Металлург» готовится к чем-
пионату Всероссийской хоккей-
ной лиги под началом главного 
тренера Андрея Лунёва. В про-
шлом сезоне Андрей Алексеевич 
руководил командой «Кузнецкие 
медведи», заработавшей путёвку 
в «Золотой» дивизион Молодёж-
ной хоккейной лиги.

Ещё два контрольных матча 
«Металлург» сыграет дома 13–14 
августа, соперник – «Сокол» (Крас-
ноярск). Новокузнечане примут 
участие в предсезонных турнирах 
в Барнауле (16–18 августа) и 
Санкт-Петербурге (23–27 августа).

В стартовом туре чемпионата 
ВХЛ «Металлург» сыграет 
3 сентября в Барнауле, а первый 
домашний матч «регулярки» про-
ведёт 8 сентября с «Магниткой» 
(Магнитогорск).

ƾаǠим АнǮонов.

К˰˲ ˾˳˳ʾˍ˰˅˰ ˇ˰ˌ˰ ˀ˰˃˱ˈ˰, 
ˆ˶˂˾˲˰˓ ˾ʾ˳˵ˇ˰˓ К˱ˆ˱˵˳ʿ-
˾˲˳ֹ ˳ʾ˅˰˾ˈ˄ ˃˰ˇ˓˅˰ ˈ˵˱ˈː˱ 
ˆ˱˾ˈ˳ ʿ ˲˳ˆ˰ˇˁˇ˳ˆ ˃˰ˋ˸ˈ˱ 
ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰ˈ˰ Р˳˾˾˄˄ £ �ͽ�� 
ʿ Н˳ʿ˳˾˄ʾ˄˵˾˲˱ 
���£�ͽ ˄˒˅˓�. О˴˱˵˱ˁ˄˅˄ 
˲˶˃ʾ˰˾˾˳ʿˊ˱ʿ, ˃˰ʿ˳˱ʿ˰ʿˌ˄˷ 
ˁʿ˱ ˃˳˅˳ˈˏ˱, ˾˱˵˱ʾ˵˓ˇ˶˒ ˄ 
ʾ˵˳ˇ˃˳ʿ˶˒ ˆ˱ˁ˰˅˄ ʿ ˁʿ˳˱�
ʾ˳˵ː˱, ˈ˳˅ː˲˳ ˌˈ˰ˇˀ˄˾ˈˏ 
М˳˾˲ʿˏ ˄ С˰ˇ˲ˈ�П˱ˈ˱˵ʾ˶˵ˀ˰.  

͏а͡нение на мастеро͡
Олег Мусохранов из Салаира первен-

ствовал в весовой категории до 61 ки-
лограмма, подняв в двух упражнениях 
259 кг (рывок – 118 кг, толчок – 141 кг). 
Подопечный тренера Анатолия Пыль-
ского показал второй результат в рывке, 
третий – в толчке, а в сумме двоеборья 
опередил серебряного призёра на один 
килограмм. 

Наш 28-летний земляк – пятикрат-
ный чемпион страны в двух категори-
ях. Впервые покорил золотую вершину 
в 2018-м, соревнуюсь в весе до 56 кг. В 
дальнейшем перешёл в следующую ка-
тегорию, где доминировал в 2020–2021, 
2023–2024 годах. 

После победы в Новосибирске Олег 
Мусохранов сказал в интервью пресс-
службе Федерации тяжёлой атлетики 
России: «На прошлом чемпионате стра-
ны в Новом Уренгое установил рекор-
ды страны в рывке (128 кг), толчке (154 
кг) и сумме двоеборья (282 кг), а в этом 
году поднял то, что было необходимо для 
победы. На трибуне за меня переживала 
дочь, и я не мог проиграть». 

Уроженец Новокузнецка Георгий Куп-
цов, выступающий за Кузбасс и Ставро-
польский край, набрал лучшую сумму в 
весе до 102 кг – 386 кг (174+212). Воспи-
танник тренера Вадима Карпова пятый 
год кряду выиграл главный отечествен-
ный турнир (в 2020–2021 годах в катего-
рии до 96 кг). На июньских Играх стран 
БРИКС Купцов обновил рекорд страны в 
двоеборье – 393 кг (178+215). 

– Накануне Игр БРИКС выполнил 
большой объём работы, после Игр отдо-
хнул неделю, затем отправился на сбор 
в подмосковную Рузу, где тренировал-
ся три недели. В Новосибирске чувство-
вал себя как дома, настраивался на ре-
корд страны, – рассказывает 29-летний 
Георгий Купцов.– Уже третий раз пыта-
юсь толкнуть 220 килограммов на сорев-
нованиях. На грудь вес беру, а вот с гру-
ди не могу нормально вытолкнуть. Но и 
на следующем турнире вновь пойду на ре-
корд. Конечно, хотелось бы зарубиться на 
международных соревнованиях, где се-
рьёзная конкуренция. Будем целенаправ-
ленно готовиться к Всемирным играм 
дружбы после того, как объявят сроки 
проведения турнира штангистов. 

– Что вас мотивирует на продолже-
ние спортивной карьеры?

– Хочется быть примером для молодё-
жи. Приятно, когда кто-то из молодых 
спрашивает совета. Разве это не мотива-
ция?! Если на тебя равняются, значит, ра-
ботаешь в правильном направлении.

Заслуженный мастер спорта, вице-
чемпион Европы – 2015, 2016 Сергей Пе-
тров, земляк, друг и ровесник Георгия 
Купцова, свой пятый чемпионский ти-
тул заработал год назад, а победный по-
чин сделал в 2017-м в весе до 77 кг. В Но-
восибирске подопечный Вадима Карпова 
набрал вторую сумму в категории до 73 кг 

– 317 кг (147+170). 
Бронзовую медаль чемпионата России 

в супертяжёлой категории (свыше 109 кг) 
завоевал 22-летний Даниил Вагайцев из 
Салаира, выступающий за Кемеровскую 
и Московскую области. Воспитанник 
Анатолия Пыльского установил юниор-
ские рекорды страны в рывке (187 кг) и 
сумме двоеборья– 412 кг (187+225)

¢͗танга   ͡еͷь серь;знаͽ¡
Тяжёлая атлетика – базовый вид спор-

та в регионе. Спортивная школа олим-
пийского резерва Кузбасса по тяжёлой 
атлетике в 2020-м признана лучшей в 
стране. Директор СШОР со дня её образо-
вания в 1981 году – заслуженный работ-
ник физической культуры РФ Виктор Су-
найкин. 

«Основные слагаемые наших достиже-
ний – качественный подбор тренерских 
кадров, отлаженная система организа-
ции учебного процесса и соревнований, 

– говорит Виктор Николаевич. – Сохра-
няем традиции, преемственность. Раз-
виваем материальную базу, наши штан-
гисты занимаются в прекрасных залах, в 
том числе в «Кузбасс-Арене». С 1993 года 
проводим турнир памяти олимпийского 
чемпиона – 1976 Александра Воронина. 

В школе подготовили пять заслу-
женных мастеров спорта, самые извест-
ные воспитанники – серебряный при-
зёр Олимпиады – 2008, чемпион Европы 

– 2001, 2003, 2010 Евгений Чигишев, чем-
пион мира – 2007, участник Олимпиады – 
2008 Роман Константинов. 

В активе кузбасских штангистов – три 
золотые медали летних Игр. Две награ-
ды высшей пробы завоевали на Олимпи-
аде-1964 в Токио Алексей Вахонин (до 56 
кг) и Рудольф Плюкфельдер (до 82,5 кг). 
Уникальный случай в истории спорта: 

олимпийскую вершину покорили тренер 
и его ученик. Вахонин занимался «желез-
ной игрой» под руководством Плюкфель-
дера в Киселёвске. Этому городу, где Ру-
дольф работал в шахте после депортации 
в 1941-м из Донецкой области, по его сло-
вам, суждено было стать судьбой. В нача-
ле 1960-х Плюкфельдер и Вахонин пере-
ехали в город Шахты Ростовской области. 
В Кузбассе дуэт чемпионов по праву счи-
тают земляками и вспоминают с благо-
дарностью.

Рудольф Владимирович работал тре-
нером сборной Советского Союза, под-
готовил шесть олимпийских чемпионов, 
в 1990-х уехал с семьёй в Германию, где, 
возможно, встретит 100-летний юбилей. 

Заслуженный мастер спорта и заслу-
женный тренер СССР написал автоби-
ографическую книгу «Металл и люди», 
посвятив её друзьям-шахтёрам: «Людям 
беспрерывного трудового подвига. Лю-
дям, научившим меня бороться и не сда-
ваться».

Книга Плюкфельдера рекомендует-
ся и молодым, и опытным спортсменам 
и заслуживает того, чтобы процитиро-
вать один из её фрагментов: «Каждое 
спортивное соревнование представляет-
ся мне великим и радостным праздником, 
песней без слов, волнующим драматиче-
ским поединком, неповторимым художе-
ственным полотном. Да, спорт, равно как 
и игра актёра, духовно обогащает людей, 
согревает их сердца, волнует кровь и тех, 
кто сражается, и тех, кто следит за сраже-
нием. Мне кажется, что эмоциональную 
значимость того или иного вида спорта 
нельзя определять по силе шума на три-
бунах, как нельзя сказать о книге, что она 
плохая, только потому, что не вызывает 
смеха. Штанга – вещь серьёзная. Каждое 
соревнование силачей имеет свой вну-
тренний подтекст, свою великую и непо-
вторимую поэзию, свою ярко выражен-
ную романтическую окраску. Извечный 
вопрос «Кто сильней?» всегда волновал 
и будет волновать людей, кто бы ни уча-
ствовал в начавшемся споре: зелёные но-
вички или всемирно известные мастера 
помоста».

ƾаǠим АнǮонов.

Кузбассовцы Сергей Řетров� Олег ŕусохранов� Ōеоргий Купцов – 
пятикратные чемпионы řоссии
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 Фото иǥ лиȰноǡо аǮǳива 
Конǯтантина КоǢаȯǨоǡо.

Картины массам� 
вместо холста капот 

Внешний тюнинг транспортного сред-
ства – решение каждого авто- и мотолю-
бителя. Здесь можно провести аналогию 
с татуировкой: одним нравится, другим 
нет. Кемеровчанину Константину Ко-
дацкому определённо нравится, как и 
всем его знакомым, которые довери-
ли машины его аэрографу. «В моей се-
мье рисуют все, – говорит он. – Кстати, 
именно сестра первой открыла богатей-
ший мир аэрографии, за ней попробовал 
себя в этом деле и я». Тюнинг четырёх- и 
двухколёсных машин для Константина 

– хобби, а трудится он в сфере образова-
ния. Примечательно, что увлечение уже 
приобрело узнаваемый стиль и уровень 
мастерства. В своё время Константин 
окончил художку, затем – школу аэро-
графистов, посетил всевозможные ма-
стер-классы. Словом, при желании впол-
не мог бы организовать полноценный 
салон и превратить хобби в стабильный 
заработок. «Возможно, так и сделал бы 
при высоком спросе, однако в нашем ре-
гионе авто с аэрографией – экземпляры 
штучные. Нравится многим, но не все го-
товы платить за рисунки. Покупка и со-
держание машин и мотоциклов и так до-
рогое удовольствие, а добавить к этому 
тюнинг, получается неподъёмный для 
большинства ценник», – отметил Кон-
стантин. Однако находятся и истинные 
фанаты, которые всё-таки осуществля-
ют мечты.

Кстати говоря, руку Константин на-
бивал на личном транспортном средстве. 
Он мотоциклист, поэтому его чоппер об-
рёл весьма характерные элементы: чере-

па, молнии, языки пламени. «Черепа для 
байкеров – это обереги. Считается, что 
они приносят удачу в дороге», – объяс-
нил собеседник. Потом он украсил и мо-
тошлем. 

А недавно Константин сменил мо-
тоцикл. Зимой приступит к его тюнин-
гу. Сейчас обдумывает эскиз, заряжается 
вдохновением, да и мотосезон-2024 в са-
мом разгаре. «Так как это внедорожник, 
думаю обратиться к тематике путеше-
ствий: лесам, горам и прочим пейзажным 
мотивам», – поделился планами худож-
ник.

Также Константин совершенствует ма-
стерство и в каллиграфии. 

Между тем определённых тенденций 
в аэрографии нет. Сюжеты воплощаются 
разные. «Недавно довелось поработать в 
космической тематике. На бензобаке мо-
тоцикла нарисовал космос, а по бокам же-
лезного коня – Чужого и Хищника, героев 
киновселенной, ставших уже классикой в 
своём роде», – рассказал Константин. 

Среди других работ – прекрасная де-
вушка-ниндзя с мечом на капоте машины. 
Её Константин создавал в течение двух 
недель. «Прежде, чем предложить сюжет, 
владелец транспортного средства прого-
варивает интересы. Затем создаётся эскиз 
и готовится трафарет», – уточнил визави. 

А вообще, технологии разные: можно 
обойтись и без трафарета, обратившись 
к свободному рисованию аэрографом. 
«Чаще работаю именно с трафаретом. Он 
нужен для того, чтобы нанести лёгкие 
абрисы, штрихи, соблюсти все пропор-
ции (особенно на сложных, изогнутых, 
поверхностях). Далее идёт детальная 
прорисовка. В основном использую два 

инструмента: краскопульт мини-джет и 
аэрограф. Мини-джет чуть больше аэро-
графа, но меньше крупных инструмен-
тов для покраски машин. Он необходим 
для проработки крупных деталей. Тол-
щину линий корректируем расстоянием: 
чем ближе к корпусу машины, тем тол-
ще, и наоборот. Также нередко комбини-
рую техники: пускаю в ход маркеры, ки-
сти для более чётких акцентов», – ввёл в 
курс дела мастер. 

Законченные рисунки покрываются 
лаком, обычно глянцевым, и полируются, 
чтобы не было никаких шероховатостей. 

Бытует мнение, что аэрография – об-
ласть искусства без возможности сделать 
работу над ошибками. «Это не так, – за-
явил эксперт. – Если вдруг рука дрогнула, 
это нечаянное недоразумение ещё можно 
исправить, есть свои техники. А вот если 
речь идёт о каллиграфии, то действи-
тельно, здесь уже ошибку не исправить, 
линия будет такой, какой получилась. В 
каллиграфии каждая линия наносится в 
одно движение». 

Добавим: есть среди тем и те, за ко-
торые Константин никогда не возьмётся. 
«Откажусь от сюжетов, не вписывающих-
ся в рамки закона, а также противоре-
чащих морально-этическим нормам», – 
объяснил он. 

Алена Смирнова.
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// между тем

� АПРЕЛЯ ИЗМЕНИЛСЯ ПОРЯДОК 
ОБМЕНА ИНОСТРАННЫХ 
ВОДИТЕЛЬСКИХ УДОСТОВЕРЕНИЙ. 
В ГИБДД КУЗБАССА ОБʸЯСНИЛИ 
ЕГО АЛГОРИТМ.

Упрощены процедуры обмена иностранных 
национальных водительских удостовере-
ний, подтверждающих право на управле-
ние мототранспортными средствами и лег-
ковыми автомобилями (категорий М, А и В 
и подкатегорий А1, В1). Обмен таких доку-
ментов будет производиться после успеш-
ной сдачи только теоретического экзамена.
Обмен иностранных национальных води-
тельских удостоверений, подтверждающих 
право на управление автобусами и грузо-
выми автомобилями, а также составами 
транспортных средств (категорий С, D, СЕ 
и DE и подкатегорий С1Е и D1E), стал воз-
можен после предоставления владельцем 

иностранного удостоверения документа 
о квалификации, подтверждающего про-
хождение итоговой аттестации в авто-
школе, и успешной сдачи теоретического 
и практического экзаменов.
Указанные требования не распространя-
ются в отношении граждан государств, за-
конодательство которых закрепляет ис-
пользование русского языка в качестве 
официального. Обмен национальных во-
дительских удостоверений Абхазии, Казах-
стана, Южной Осетии и Кыргызской Респу-
блики будет осуществляться после сдачи 
теоретического экзамена, а удостоверений 
Республики Беларусь – без проведения эк-
заменов.
В соответствии с федеральным законом, 
иностранные национальные и между-
народные водительские удостоверения 
будут признаны недействительными для 
управления транспортными средствами 
на территории Российской Федерации 

по истечении одного года с даты:
■ получения их владельцем (иностранным 
гражданином или лицом без гражданства) 
вида на жительство либо приобретения 
гражданства Российской Федерации;
■ первого после получения иностранного 
национального водительского удостове-
рения въезда в Российскую Федерацию их 
владельца, являющегося гражданином РФ.
Федеральным законом устанавливается от-
срочка применения данных ограничений 
в отношении:

- иностранных граждан и лиц без граждан-
ства, получивших вид на жительство или 
приобретших гражданство Российской Фе-
дерации до 1 апреля 2024 года;

- граждан РФ, въехавших в Российскую Фе-
дерацию до указанной даты.
Имеющиеся у данных категорий лиц ино-
странные водительские удостоверения, по-
лученные до дня вступления в силу Феде-
рального закона, будут считаться действи-

тельными для управления транспортными 
средствами на территории РФ до истече-
ния одного года со дня вступления в силу 
настоящего Федерального закона, то есть 
до 1 апреля 2025 года.
Также федеральным законом уточняются 
вопросы управления составами транспорт-
ных средств (в составе тягача и прицепа).
Лицам, имеющим право на управление 
составами транспортных средств высших 
категорий (подкатегорий), ФЗ предостав-
ляется право управления составами транс-
портных средств более низших категорий 
(подкатегорий). Так, например, водителям, 
имеющим право на управление транспорт-
ными средствами категорий С и СЕ, при на-
личии стажа управления легковыми транс-
портными средствами категории В не ме-
нее 12 месяцев будет предоставлено право 
на управление транспортными средствами 
категории ВЕ без необходимости прохож-
дения обучения и сдачи экзаменов.

О нововведениях ���� года 

// тюнинг по правилам 

«Согласно действующему законодательству, вла-
делец транспортного средства при изменении ре-
гистрационных данных, подлежащих госучёту и 
вносимых в документы, обязан в течение десяти 
суток внести эти изменения в свидетельство о ре-
гистрации транспортного средства, – подчеркнула 
Анна Танцерева, заместитель начальника отдела 
пропаганды Госавтоинспекции Кузбасса. – К этим 
данным относится в том числе и цвет, а вместе с тем 
и аэрография».
Для этого нужно обратиться с заявлением в ре-
гистрационное подразделение и предоставить 
транспортное средство для осмотра.
«В качестве цвета автомобиля или мотоцикла указы-
вается цвет его кузова, кабины или прицепа (полу-
прицепа). В случае нанесения на наружные поверх-
ности кузова нескольких цветов, цвет указывается 
как комбинированный или многоцветный с указани-
ем основной палитры», – уточнила Анна Танцерева.
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Сад отдыха в стиле фэнтези
// личный опыт 

  Фото Полины Коноваловой.

Герои 
сказочного мира 

Изготавливать фигуры из 
цемента и полимерной глины 
Елена Товпеко начала 14 лет 
назад, во время декретного от-
пуска. «Конечно, цементу пред-
шествовал более простой мате-
риал: солёное тесто, – говорит 
доморощенный скульптор. – 
Из него стряпала разные фи-
гурки. Потом решила попро-
бовать делать долговечные 
работы. Так в моей мастерской 
прописался цемент. Пробовала 
силы и в барельефе, и в «напи-
сании» объёмных, увесистых 
картин. Кстати, три такие па-
норамы висят на стенах у меня 
дома до сих пор». 

Тематика работ Елены Ва-
лерьевны – фэнтези. Этот мир, 
пожалуй, самый благодатный 
для реализации высокого по-
лёта фантазии мастера. При-
чудливых персонажей у Елены 
много – всех и не перечесть. 

В 2018 году мастерица устро-
илась в центр «Юннат». Там 
её взор устремился на терри-
торию, которая на протяже-
нии долгих лет ждала своего 
звёздного часа. И Елена вме-
сте с коллегами привела её в 
порядок. Привезла из домаш-
ней мастерской десять фанта-
стических персонажей и заса-
дила всю площадку цветами. 
«Родители живут в своём доме. 
Каждый год на приусадебном 
участке вырастает благоуха-
ющий палисадник. Выбор пал 
именно на многолетники, вся-
кий сезон они радуют ярким 
разнообразием. Мама дала мне 
цветочную рассаду, которая 
пустила корни на благодатной 
почве центра. Причём каждое 
растение получилось в единич-
ном экземпляре», – сказала со-
беседница.

Сейчас в садике юннатов ра-
стут флоксы, лилии, декора-
тивные кустарники, туя и мно-
гие другие зелёные подопечные. 
Удобрениями Елена Валерьев-
на не пользуется, потому что 
земля и так хорошая, щедрая, 
сытная. Неизменные правила 
при выращивании цветочных 
культур сводятся к следующим 
действиям: поливу, рыхлению, 
прополке. 

«Сейчас многие дачники на 
своих участках выращивают 
декоративные ивы, пруты ко-
торых плетут. Эта технология 
называется «Живое плетение». 
В итоге деревца смотрятся как 
настоящие пальмы. Очень эф-
фектно», – пояснила кемеров-
чанка. 

В тёплом цветочном океане 
обитают фантастические суще-
ства. Воспринимается такое со-
седство вдохновляюще. Кста-
ти, на зиму садовые фигуры 
лучше убирать. «Однажды ре-
шила поэкспериментировать и 

оставить их в холодную пору на 
улице. В итоге одни выстояли, 
другие немного деформирова-
лись. Словом, рисковать не сто-
ит», – пояснила она.

Между тем при оформлении 
садика Елена использовала и 
другие природные материалы. 
К примеру, из брёвнышек вы-
ложила поребрик. «Есть в саду 
отдыха и лавочка, за которой 
растёт вьюнок. Ухаживаю и за 
клещевиной. Когда укрепит 
свои позиции, будет тенёк воз-

ле нашей скамеечки. Все расте-
ния в саду – повод для гордо-
сти», – добавила женщина. 

А в числе новых рукотвор-
ных работ Елены – метровый 
фонтан с помповой установкой, 
поднимающей воду снизу. Его 
разместили в здании центра. 
Сейчас он приводит в восторг и 
детей, и взрослых. 

Интересный факт: звук лью-
щейся воды имеет такую часто-
ту, которая перекрывает шум в 
ушах, человек перестаёт чув-

ствовать другие раздражающие 
звуки, и создаётся ощущение 
безопасности и комфорта. Вода 
оказывает положительное вли-
яние на психику человека, не-
зависимо от того, находимся 
мы в ней, стоим рядом или про-
сто слышим аквазвук.

А ещё Елена Валерьевна из-
готавливает сувениры из по-
лимерной глины. Все персона-
жи тоже жители удивительных 
фантастических миров.

Определить 
темперамент по букету 

На прошлой неделе в нашей 
стране отмечался День флори-
ста. В центре «Юннат» красоту 
цветущих букетов создают Еле-
на Товпеко и Ксения Михай-
ловская. Их умелые руки со-
бирают самые разнообразные 
композиции от ярких и акцент-
ных до спокойных и умиротво-
ряющих.

Любопытный факт: выбор 
цветов может зависеть от тем-
перамента человека. Так, санг-
виникам подойдут букеты с 
жёлтыми, оранжевыми и крас-
ными оттенками. Сдержан-
ные и спокойные флегматики 
оценят нежные букеты с па-
стельными тонами, например 
бледно-розовыми. Холерикам 
придутся по душе яркие буке-

ты минималистического стиля 
с зелёными, синими и красны-
ми акцентами. Меланхоликам 
понравятся простые букеты из 
жёлтых цветов.

Кстати, педагог дополни-
тельного образования Ксения 
Михайловская проводит ещё 
и мастер-классы по созданию 
клумб непрерывного цикла 
цветения. Предлагаются и ав-
торские находки, и классиче-
ские схемы. «С каждым годом 
запросы у дачников меняются, 

– отметила Ксения Михайлов-
ская. – В разное время фаво-
ритами они выбирали разные 
цветы. Помню, долго возглав-
ляла негласный рейтинг изящ-
ная лобелия, однако интерес к 
ней заметно ослабел. Возмож-
но, из-за требовательности к 
уходу. За счёт появления новых 
сортов лидерство перешло к пе-
тунии. Среди желанных цветов 
по-прежнему остаются и не-
прихотливые бархатцы. Также 
в топе уверенно ощущают себя 
цинерария и бегония».

Конечно, есть и хрестома-
тийные схемы. Классика жан-
ра – круг или цветник в виде 
солнца. «Начать знакомиться с 
организацией клумб непрерыв-
ного цветения я бы посовето-
вала с использования следую-
щих цветов: петунии, сальвии, 
цинерарии. Конечно, нуж-
но знать, какая у вас почва. В 
центре рекомендую высадить 
какое-нибудь крупное расте-
ние, к примеру, подойдёт кан-
на. Важный момент: эти цветы 
на зиму следует заносить в по-
мещение. Далее растения рас-
полагаем по высоте: петуния, 
следом сальвия и замыкает ци-
нерария. Каждый сегмент мож-
но было бы отделить лобели-
ей. Вокруг крупного растения, 
кстати, тоже можно создать яр-
кий круг из петуний или саль-
вий. Последнее кольцо эффек-
тно смотрится в исполнении 
настурций», – предложила Ксе-
ния Сергеевна. 

Если кому-то пестрота не 
доставляет эстетического удо-
вольствия, клумбу можно за-
садить цинерарией, а сегменты 
выделить той же петунией спо-
койных оттенков. Цветы выса-
живаются одномоментно, се-
крет – в разных периодах их 
цветения.

Алена Смирнова.

В Кузбасском естественно-научном центре «Юннат» трудится талантливый специалист – 
лаборант Елена Товпеко. Она создаёт удивительные садовые фигуры. 
Несколько фантастических существ теперь живут и на территории центра

// тем временем

В ЦЕНТР «ЮННАТ» ПРИГЛАШАЮТ ЮНЫХ И ОПЫТНЫХ 
ВОЛОНТЁРОВ ДЛЯ РЕШЕНИЯ ЗЕЛЁНЫХ ЗАДАЧ: СРЕДИ НИХ 
СБОР ЯГОД НА ЮННАТСКИХ ПЛАНТАЦИЯХ, УХОД ЗА ЖИ-
ВОТНЫМИ В ЗООЦЕНТРЕ, ПРОПОЛКА И ПРОЧИЕ ПОЛЕЗНЫЕ 
АКТИВНОСТИ. ПЕДАГОГИ ЦЕНТРА «ЮННАТ» СОЗДАЮТ 
АТМОСФЕРУ, ГДЕ ЛЮБОВЬ К ПРИРОДЕ И ЗАБОТА О НЕЙ 
СТАНОВЯТСЯ ЧАСТЬЮ ЖИЗНИ КАЖДОГО РЕБЁНКА. 






